
Самые известные песни на стихи 
Андрея Вознесенского - 20:00,  

    воскресенье

От «Юноны и Авось»
до «Алых роз» 

Продолжение на стр. 13 Читайте на стр. 8 - 9 

Мария БАЧЕНИНА, Денис КОРСАКОВр ,

Постановщик первой 
в истории космической 
картины стал гостем 
Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU).

Помимо нашумевшего «Вызова», Клим 
Шипенко является режиссером чуть ли
не всех самых заметных картин послед-
них лет - «Текста», «Холопа», «Салюта-7». 
А теперь он еще и единственный в мире
постановщик, снимавший в космосе.

Том Круз
мог сыграть
в фильме
«Вызов».
Но не успел

Коммунальное чтиво:

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Прокуратура решила уволитьПрокуратура решила уволить
депутатов за высокие тарифы 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТр

Всю прошлую неделю 
рубль шел в гору. За счи-
таные дни котировки и 
доллара, и евро в России 
снизились примерно на пять 
рублей. C 6 по 11 мая кур-
сы валют держались в диа-
пазонах:

➥ доллар - 75 - 78 ру-
блей;

➥ евро - 83 - 86 рублей.
В чем причина укрепления 

рубля и каким валютным 
курсом мы можем пойти 
дальше?

- Пока никаких фунда-
ментальных выводов я бы 

не делал,  - осторожни-
чает директор Центра
конъюнктурных иссле-
дований Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович.  - На рубль 
в течение короткого вре-
мени могут влиять раз-
ные факторы.  По моим 
ощущениям, наша валю-
та нашла свои комфорт-
ные границы в пределах 
78  - 81 рубля за доллар. 
Такой интервал устраива-
ет и бюджет России, и экс-
портеров, и для населения 
не критичен. А колебания 
могут продолжаться посто-
янно. Ну спустился доллар 

до 77, потом поднимется. 
Никаких предпосылок для 
серьезных изменений курса 
сейчас не существует.

Но из-за укрепления ру-
бля цены в магазинах вряд
ли снизятся.

Ведь когда курс рубля 
падает, все кому не лень 
резко поднимают цены, но 
опускать потом не спешат.
А во-вторых, тут важна про-
должительность.

- Чтобы укрепление ру-
бля на что-то влияло, оно 
должно стабильно наблю-
даться в течение хотя бы 
месяца,  - говорит Георгий 
Остапкович.

Везет рублю в начале мая Семиклассник 
спас из огня детей
своей учительницы

Анастасия СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Кемерово»)( р )

Вывел 
их из горящего 
дома за несколько 
минут до взрыва.

Артем Найман, семи-
классник из кузбасского 
города Осинники, отмечал 

день рождения. На уроки
ему надо было во вторую
смену, а пока парень шел
к бабушке за поздравле-
ниями и подарком. Но по
дороге увидел, что из дома
его учительницы по инфор-
матике, живущей с тремя
детьми, идет дым.

Артем позвонил маме,
та - педагогу. Она к этой ми-
нуте уже знала о беде, мча-
лась домой из школы. Ре-
бятишек на улице Артем не
увидел, понял - они в опас-

ности. Парень бросился в 
горящую постройку. И дей-
ствительно, третьеклассник 
Ваня и пятиклас сница На-
стя бегали в растерянности 
по дому, не могли найти в 
дыму выход. Артем взял их 
за руки и вывел на улицу. 
Только отошли  - в доме 
взорвался бойлер. Дом 
сгорел полностью.

10 мая губернатор Куз-
басса вручил подростку об-
ластную медаль и денеж-
ную премию.
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Резервистов
вызывают 
на сборы
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Пятница 
12 мая

Отвечаем на 7 главных 
вопросов
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КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Выбираем 
по-настоящему 
качественный 
сахар

ЗВЕЗДЫ
Кто сейчас 
живет в замке 
Пугачевой 
и сколько он стоит

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Николай ЛОПАТКИН

Владимир Путин подписал указ 
о призыве запасников 
на военные сборы.

В документе так и говорится: «Призывать в 
2023 году граждан Российской Федерации, пребы-
вающих в запасе, для прохождения военных сбо-
ров в Вооруженных силах Российской Федерации, 
войсках Национальной гвардии Российской 
Федерации, органах государственной охраны 
и органах федеральной службы безопасности».

Горячие головы уже начали бить в набат и 
смотреть дорогу до Верхнего Ларса. 

Спешим уточнить: сборы резервистов - меро-
приятие ежегодное. 

Их главная цель - обновить навыки тех, кто 
в свое время отслужил срочную. Ведь сколько 
времени уже прошло с того момента? У кого-
то 5, 10, а у кого-то и 20 лет. За это время все, 
чему учились тогда, безнадежно забылось, да и 
техника изменилась.

Военный обозреватель ТАСС полковник в 
отставке Виктор Литовкин в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (FM.KP.RU) ответил на 
главные вопросы о президентском указе.
Сколько народа призовут?

� На подобные сборы каждый год призыва-
ют до 150 тысяч человек. Но поскольку сейчас 
300 тысяч мобилизованных, цифра будет меньше.
Кто попадает под призыв?

� Необходимое условие: со времени службы в 
армии до сборов должно пройти не менее 3 лет. 
То есть призывать будут граждан старше 23 лет. 
Рядовых и сержантов - до 35 лет, прапорщиков 
и лейтенантов - до 45 лет. Старших офицеров 
призывать не будут, они и так уже в армии.
Кого точно не вызовут?

� От сборов освобождены сотрудники правоо-
хранительных органов, МЧС, таможни и чинов-
ники государственной службы, имеющие бронь.
Сколько длятся сборы?

� Максимальная продолжительность - два 
месяца.
А с работы не выгонят за это время?

� На время сборов за человеком сохраняется 
прежнее место работы и средняя заработная 
плата. Платится и денежное содержание в за-
висимости от военной должности и звания.
Как пришлют повестку?

� Как обычно - по почте или выдадут на 
работе.

А вот по словам главы Комитета Госдумы по 
обороне Андрея Картаполова, в ряде регионов 
повестки на военные сборы будут дублировать-
ся электронным способом.

И самое главное: это сборы, чтобы вспомнить 
навыки. Никакого отношения к мобилизации 
или к отправке в зону спецоперации они не 
имеют.

Учись, солдат, 
атаманом 
будешь

ЗДОРОВЬЕ
Как заподозрить 
рак кишечника 
на ранних стадиях: 
четыре частых признака

Россия
www.kp.ru
 12.05.2023 Картина дня: в стране и мире

Нет вопроса, на который 
не знал бы ответ 
Виктор Баранец. 

Каждый день на Радио 
«КП» в программе 

«Полковник говорит».

FM.KP.RU
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Владимир ВОРСОБИН

Москва отменяет 
визы для грузин 
и возобновляет 
авиасообщение 
с Тбилиси. 

С 15 мая для въезда граж-
дан Грузии в Россию доста-
точно будет паспорта, и на-
ходиться здесь они смогут 
до 90 дней.

ТОНКИЙ ПОДХОД
Для грузин это решение, 

прямо скажем, историче-
ское!

Целое поколение вырос-
ло в визовой блокаде, не 
имея возможности запро-
сто попасть в Россию. Им 
ничего не оставалось, как 
идти по более легкому пу-
ти - на Запад.

Причем во всех смыс-
лах…

Здесь понимают, конеч-
но: решение «наградить» 
грузин визовым режимом 
в 2000  году было эмо-
циональным. Тогда Грузия 
времен Саакашвили во-
шла в суровый геополити-
ческий клинч с Москвой. 
А 2008 год отягчил поло-
жение.

Интересно, что именно 
тогда Саакашвили сделал, 
казалось бы, странный 
шаг - в разгар ссоры он от-
менил для россиян визы. 
Более того, в аэропорту 
русским выдавали по бу-

тылке грузинского вина… 
Вот и пошел в Грузию мас-
совый русский турист. Что 
хорошо годилось для пиара 
самого Мишико.

Этого гибкого и хитрого 
подхода до сих пор недо-
ставало РФ.

МЫ В ИГРЕ
Когда я путешествовал 

по Грузии, мне все  - двор-
ники, политики, местные 
друзья, артисты, таксисты, 
руководители театров, пар-
тий - говорили: «Зря Россия 
держит нас, грузин, на рас-
стоянии. Ой зря. Вах! По-
лучается, вы сами отдаете 
нас Западу?! Зачем закрыли 
для нашей молодежи въезд? 
Чтобы наши дети, и так за-

бывающие 
русский, еха-
ли работать, 
стажироваться, 
учиться на безвизовый 
Запад?»

И вот через 23 года Мо-
сква наконец спохватилась 
и, к почти всеобщему гру-
зинскому ликованию, меня-
ет свое давнее решение…

Тут, думаю, многое со-
впало  - правительство 
правящей в Грузии партии 
«мечтателей» не стало при-
соединяться к санкциям 
против России и не откры-
ло «второй фронт», как ни 
били его за это «по почкам» 
и ни угрожали всевозмож-
ные представители США, 
ЕС и даже Киева. Кроме 

того, таким решением Мо-
сква мстительно демонстри-
рует Западу и показывает 
окружающим странам - Рос-
сия в игре. Она способна 
восстановить влияние да-
же там, где, казалось бы, 
угнездились Вашингтон и 
Брюссель.

И еще Москва таким об-
разом дает «мечтателям» 
повод сказать, что они 
наконец-то добились того, 

чего не мог Саакашви-
ли. Причем практи-

ческого и именно 
того, чего жда-
ли избиратели.

Оппозиция в 
Тбилиси уже 

поднимает скан-
дал. Прозападная 

президент Грузии 
Зурабишвили (кстати, 

гражданка Франции) уже 
назвала решение Москвы 
«провокацией». 

Зато в грузинских ресто-
ранах Москвы и Питера 
после известия об указе 
Путина, говорят, был ан-
шлаг! И даже бесплатное 
киндзмараули за счет за-
ведения на радостях.

Получается, новая страни-
ца в российско-грузинских 
отношениях открыта… И 
тут нужна осторожность с 
обеих сторон. Не испачкать 
бы, не разорвать сгоряча, 
как предыдущие…

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Главные вопросы 
о возобновлении 
авиасообщения с Грузией.

Итак, запрет на полеты российских 
авиакомпаний в Грузию снят. А это без-
визовая для россиян страна со мно-
жеством исторических достоприме-
чательностей, живописной природой, 
черноморскими пляжами, отличной 
кухней (хинкали, пхали, лобио, хванч-
кара с киндзмараули…) и сравнительно 
низкими ценами. В 2022 году даже 
без прямых рейсов в Грузии побывали 
915 тысяч туристов из России.

Когда могут 
запустить 
рейсы?

В течение месяца, считает вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России Артур Мурадян:

- Если со стороны Грузии не будет 
сложновыполнимых условий, то в те-
чение месяца вполне реально увидеть 
прямые рейсы.

Но это в теории. А на практике есть 
одно очень важное но. Разрешение на 

полеты должна дать не только Россия, 
но и Грузия. А президент Саломе Зура-
бишвили назвала возобновление пря-
мого авиасообщения неприемлемым.

Какие 
авиакомпании 
будут летать?

Впрочем, российские авиакомпании 
уже начали подготовку к возобновле-
нию полетов между Россией и Грузией, 
сообщили в Минтрансе. «Полеты будут 
выполняться на воздушных судах отече-
ственного производства»,  - уточнили 
в министерстве. То есть на SSJ-100.

Видимо, «Боинги» и «Аэробусы» в 
Грузию отправлять не рискуют - боятся, 
что могут арестовать или откажутся 
обслуживать из-за санкций.

Из авиакомпаний пока только Red 
Wings заявила о желании летать в Гру-
зию. Она готова совершать 21 рейс 
в неделю из Москвы и по 7 рейсов в 
неделю из Казани и Самары.

Сколько 
могут стоить 
билеты?

Цены на авиабилеты в немалой сте-
пени зависят от спроса, а он сразу же 
после объявления о возобновлении 
авиасообщения взлетел в семь раз 
(данные сервиса Яндекс.Путешествия). 
Поэтому спрогнозировать стоимость 
пока сложно.

Но, скажем, в Ереван, куда лететь 
примерно столько же, билеты на на-
чало июня сейчас реально купить за 
25 - 32 тысячи рублей туда-обратно 
(без багажа).

Прямых рейсов в Тбилиси в системах 
бронирования пока нет. Только на сты-
ковочные рейсы, к которым уже при-
выкли с 2019 года. Варианты с пере-
садкой в Ереване - самые доступные по 
цене. Перелет из Москвы в Тбилиси и 
обратно в начале июня стоит порядка 
42 - 45 тысяч рублей.

К Ларисе Ивановне хочу!

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ ЧЕМОДАНЫ

Мальчик, киндзмараули 
нам принеси - 
мы в Тбилиси летим

В течение месяца, считает вице-В течение месяца, считает вице-

Впрочем, российские авиакомпании Впрочем, российские авиакомпании 

Был 
бы Валико 
Мизандари 
в строю - 

сел бы за штурвал 
первого борта 

из Тбилиси 
в Москву.
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В Нижнем Новгороде полиция обещает 
по 2 тысячи рублей за информацию 
о пьяных водителях, и мы спросили:

За какие сообщения 
надо поощрять людей?
Виктор ПОХМЕЛКИН, глава 
«Движения автомобилистов России»:

- Сообщение о некоторых деяниях должно быть моральным 
долгом. А материально такое поощрять - это разврат. Если 
такие сообщения стимулировать, для некоторых это станет 
источником шальных денег. Ну только в отдельных случаях, 
если это розыск особо опасного преступника или потеряв-
шегося человека, может быть поощрение, причем если идет 
не от государства, а от частных лиц. Платить за информацию 
о похищенном родственнике - это жест доброй воли со сто-
роны близких. Это объяснимо, но я бы такие деньги не взял.

Евгений ХАРЛАМОВ, адвокат:
- Существуют фонды для вознаграждения доверителей, 

информаторов  - это нормально. У нас однажды появилась 
банда, которая отбирала у людей, выходящих из метро, сумки. 
Их никак не могли вычислить. Были развешаны объявления: 
ждем конкретную наводку - за вознаграждение. Много было 
пустых сообщений. Но пришли и такие, которые помогли 
бандитов поймать. За информацию о похищенных людях - да, 
надо платить. За сообщения о наркопритонах поощряют гра-
мотами и благодарностями, а если материальное положение 
сообщившего плохое - его вознаграждают материально.

Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен:
- Ни за какие не надо поощрять. Это опасно. Сейчас же 

обнаружится специальный класс людей, которые через за-
крытые окна машин почувствуют запах алкоголя. Это станет 
делом заработка.

Владимир МУКОМЕЛЬ, главный специалист 
Института социологии РАН:

- Можно платить за информацию о противоправных дей-
ствиях. Если она реальна. Но такого рода поощрения могут 
способствовать сведению счетов с неугодными. Есть разные 
традиции. В странах с протестантской этикой поощряются 
сообщения о том, что твой сосед слишком громко включил 
музыку или жжет листву. Но это возможно при высоком до-
верии к органам.

Сергей ЩЕТИНИН, 
заслуженный спасатель России:

- Зачем платить, ведь это должно быть долгом каждого 
человека, если он патриот. Увидел, что в лесу сухом костер 
разводят, дети на крышу полезли, группа в горы пошла без про-
водника, - позвони. Если даже деньги предложат - откажись. 

Александр ГУРОВ, генерал-лейтенант 
милиции в отставке:

- Прижимистый немец или француз знает: нарушит что-то - 
его заложат. У нас это не проходит. В целом я отрицательно 
отношусь к тому, чтобы за сообщения о преступлениях платили 
деньги. Но есть исключения. В случае с пьяными за рулем - я 
согласен. За проезд на красный, за лихачество сумасшедшее. 

Картина дня: кошелек

 � ВОПРОС ДНЯ

Наталья ВАРСЕГОВА

Электроника 
западных брендов 
станет дороже. 
Зато могут 
подешеветь 
поставки 
из дружественных 
стран.

КРУГОМ ОДНИ 
САНКЦИИ

Угадайте, что общего 
у марок Bosch, Siemens, 
Electrolux, Braun и LG? Пра-
вильно, все они из стран, 
объявивших санкции про-
тив России. И потому на-
прямую к нам не постав-
ляются. И это далеко не 
полный список брендов 
бытовой техники, которых 
на российских прилавках 
становится меньше.

Все началось в прошлом 
году, когда из-за санкций 
многие компании из не-
дружественных стран по-
кинули наш рынок. Тогда 
правительство дало добро 
на параллельный импорт 
(ввоз товаров без согласия 
производителя). И товары 
ушедших компаний поеха-
ли в Россию окольным пу-

тем - через посредников из 
соседних стран.

Однако рано или поздно 
эти страны (или компании 
из них) сами оказались бы 
под риском санкций за по-
мощь России. И это время, 
похоже, пришло. С 1 марта 
Турция прекратила транзит 
в Россию санкционки из 
недружественных стран. 
В апреле ужесточил кон-
троль за торговым оборо-
том с Россией и Казахстан.

- Кроме того, предста-
вители администрации 
Байдена ведут перего-

воры с Узбекистаном и 
Киргизией,  - перечисляет 
генеральный директор 
компании «Оптималь-
ная логистика» Георгий 
Властопуло.

«ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В НАШЕМ РЫНКЕ»

А Евросоюз тем време-
нем корпит над 11-м паке-
том санкций, сделав в нем 
основной упор на блоки-
ровку транзита товаров 
в Россию через третьи 
страны.

- Усложняющиеся це-
почки поставок приводят 
к дополнительным за-
тратам на транспортные 
услуги. Все это влечет 
удорожание самих това-
ров, - рассказывает Геор-
гий Властопуло.

По подсчетам эксперта, 
«недружественная» техни-
ка и другие товары, кото-
рые идут к нам по парал-
лельному импорту, из-за 
новых ужесточений могут 
подорожать еще минимум 
на 10 - 12 процентов. Зна-
чит, число желающих ку-
пить такие товары будет 
падать. А слабый спрос, 
как известно, снижает 
предложение.

- Западных товаров ста-
нет меньше, но это не 
конец истории,  - говорит 
Георгий Властопуло. - Есть 
компании, которые специ-
ально, чтобы ввозить в Рос-
сию свои товары, меняют 
бренд. Поэтому выходы 
из-под санкций будут ис-
кать обе стороны. Произ-
водители заинтересованы 
в российском рынке.

Наталья ВАРСЕГОВА

Половина россиян 
проведет лето дома.

Велика Россия, необъятна планета, 
а отпуск мы все равно проводим на дива-
не перед телевизором. По крайней мере, 
каждый третий из нас строит именно такие 
планы на лето. Чтобы это выяснить, мы попро-
сили наших читателей в соцсетях поделиться 
планами на предстоящие месяцы. И картина 
нарисовалась не самая радужная: 33% проведут 
отпуск дома, еще 17% вообще отдыхать этим 
летом не собираются - работа и только работа.

И лишь половина из нас планирует хоть 
куда-то поехать. За границу собрались всего 
6%, что неудивительно: улететь из России 
можно лишь в три десятка стран, а билеты сто-
ят как самолет. Ну а самое популярное место 
отдыха за пределами родного дома - не менее 
родная дача (подробнее см. «Конкретно»).

- В условиях непредсказуемой политиче-
ской обстановки желание россиян уезжать 
куда-либо снижается, - объясняет доцент ка-
федры политической экономии экономическо-
го факультета МГУ имени М. В. Ломоносова 
Максим Чирков. - Конечно, у кого-то упали 
доходы из-за всей этой ситуации. Но многие 
люди любят отдыхать дома. И вообще в эпоху 
перемен хочется поменьше приключений.

Но почему так высок процент россиян, ко-
торые вообще не пойдут в отпуск?

- Санкции отразились на большом количе-
стве людей: немало тех, кто сменил работу, - 
объясняет Максим Чирков.

А если ты не проработал на новом месте 
полгода или год, в отпуск тебя, скорее все-
го, не отпустят. Вот и приходится все лето 
вкалывать.

Инфляция - дело техники
 � ЦЕНЫ РАСТУТ

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Телевизор 
мне Анталью 
заменил
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17% Нигде, летом я работаю
16% На даче
10% Поеду в путешествие по России
8% Отдохну на Черноморском 
         побережье Краснодарского края
6% Пока не думал, решу 
        в последний момент
4% В Крыму
2% В Турции
2% В других странах дальнего зарубежья
2% В странах бывшего СССР

КОНКРЕТНО ГДЕ ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ ОТДОХНУТЬ ЭТИМ ЛЕТОМ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 10,5 тысячи человек.

Китайские товары 
подешевеют?

И напоследок - приятная новость.
- Доставка из Китая потихоньку дешевеет - ее стои-

мость уже снизилась на 20 - 30% в отличие от пиковых 
цен прошлого года, - говорит Георгий Властопуло. - Это 
обусловлено мировыми трендами на контейнерные 
перевозки.

В результате техника из дружественных стран (Ки-
тай, Турция, Казахстан и т. д.), по мнению экспертов, 
может стать дешевле примерно на 7 - 8%.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Самые популярные 
страны - Абхазия 
и Турция.

Погранслужба ФСБ об-
народовала свежие данные 
о поездках россиян за гра-
ницу. В первом квартале 
2023 года наши соотече-
ственники побывали за ру-
бежом 4,9 миллиона раз 
(считают именно число по-
ездок, а не путешественни-
ков). И это на 26% больше, 
чем год назад. За первые 
три месяца 2022  года 
граждане России соверши-
ли 3,9 миллиона вояжей в 
другие государства.

В начале прошлого года 
во многие страны еще бы-
ло сложно попасть из-за 
коронавируса. А в марте 
были введены жесткие 

авиационные санкции. 
Сейчас ковидных препон 
уже нет и международ-
ное авиасообщение более 
оживленное: год назад 
прямые рейсы из России 
летали лишь в 20 стран, 
нынче в 35. Впрочем, ес-
ли сравнивать с допан-
демийным 2019  годом, 
количество зарубежных 
поездок сократилось поч-
ти на 42%.

Важно, что в статистике 
речь идет о поездках с лю-
быми целями: в отпуск, по 
делам, к родственникам и 
так далее. И любым видом 
транспорта, хоть на само-
лете, хоть на самокате.

Из курортов самые 
популярные  - Турция, 
ОАЭ, Таиланд и Египет. Из 
государств ближнего за-
рубежья - Абхазия, Казах-
стан, Армения и Грузия.

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россияне стали чаще 
ездить за границу

Китайские товары 
КСТАТИ
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СУХОЙ ЗАКОН
Я недолго думал над го-

стинцами для этих парней. 
Спросил продавщицу при-
дорожного магазинчика, по-
казав на полуторалитровую 
бутыль энергетического на-
питка: «Два ящика будет?» 
Гостинец оказался в «тему». 
Никто ничего праздновать 
не собирался. Командир 
с позывным «Харам» копался 
в ящике со всякой саперной 
справой, раскладывая дето-
наторы рядком:

- Какие праздничные ме-
роприятия запланированы? 
Не заслужили, победим - бу-
дем праздновать. Пока, раз 
день свободный, будут уче-
ния по минно-взрывному де-
лу. Растяжки будем ставить 
и снимать, и еще я несколь-
ко мин-ловушек состряпаю, 
учебных. Их сейчас много 
на передке (передовой. - Ред.) 
появилось.

Я оглянулся по сторонам - 
яркое пятно на фоне нежной 
весенней зелени, георгиевская 
лента, свернутая в такую дерз-
кую розетку на груди у юно-
го бойца. Боец тоже привлек 
внимание командира, и «Ха-
рам» моментально этим вос-
пользовался. Бойца начали 
по-отечески строго пропесо-
чивать за то, что на послед-
нем разведвыходе слег под 
тяжеленным рюкзаком с БК 
(боекомплектом). Я деликатно 
отошел в сторону. Там рубали 
мясо в огромный таз и терли 
лук. В носу сразу же защипа-
ло. «Харам» чуть лукавил, ко-
нечно, чтобы не расслаблять 
личный состав. Праздник 
не отмечаем, но праздничный 
ужин будет. Конечно, поин-
тересовался, «чем разведчики 
маринуют». Мне ответили за-
говорщицким шепотом, ибо 
секрет подразделения:

- Пивом.
- Сколько градусов?
- Безалкогольным, мясо 

спирт не принимает. Случайно 
рецепт открыли. Уксуса не бы-
ло, а пиво было, полбаклажки. 
Залили, попробовали, удиви-
лись, теперь так и делаем.

В подразделении сухой за-
кон, для провинившегося - 
земляные работы. Нужно вы-
копать стандартную землянку 
на четырех человек в полный 
рост и захоронить там пустую 
бутылку. Археологи потом бу-

дут в шоке. Про нарушителя 
и говорить нечего.

ОТ СЛАВЯНСКА 
ДО ПАЛЬМИРЫ

Наконец «Харам» закон-
чил служебно-саперные дела 
и внимательно в меня вгля-
делся, силясь вспомнить: где 
мы виделись? Я вглядывался 
в ответ. Получилось, как в бо-
родатом анекдоте, где Борман 
и Штирлиц сверяют памят-
ные места из своих биогра-
фий и вдруг понимают, что 
один из них Чапаев, а дру-
гой - Петька. Где угодно мог-
ли видеться, в Славянске, под 
Волновахой, на холме у цита-
дели Пальмиры, где я первый 
раз попал под «бесшумные» 
французские минометные ми-
ны. Только биография «Хара-
ма» неизмеримо, несопоста-
вимо жестче. Местный. Воюет 
с 22 апреля 2014 года. Пять пу-

левых ранений, два осколоч-
ных, след от белого фосфора 
(его с тела срезают ножом, 
если нет возможности пере-
крыть кислород). Керамиче-
ские коленные чашечки - свои 
раздробили молотком вээсуш-
ники. В 2014-м раненый, об-
колотый промедолом, попал 
в плен и практически не чув-
ствовал, когда его калечили…

По итогам «сверки коорди-
нат» я оказался безоговороч-
но своим, и мы пошли пить 
кофе.

«ДЕДЫ ВСЕ СДЕЛАЛИ 
КАК НУЖНО»

- Мы с первых дней этих 
военных действий получили 
уроки жестокости, - говорит 
мне «Харам». - Мы и не по-
дозревали, как славяне могут 
быть жестоки друг к другу. За-
были они все. И про братство 
наше, и про подвиги дедов…

«Харам» поправляется:
- Не забыли, им мозги про-

мыли.
- Есть ощущение, что сегод-

ня праздник?

- Да. Его нам бабушки 
и дедушки сделали. Я пом-
ню, как маленькими ходили 
на парад, голубей выпуска-
ли. Нас воспитали в уваже-
нии к дедам, совершившим 

этот подвиг, победив-
шим фашизм. И мы по-
бедим.

- Смотри, как полу-
чается. Сейчас бое-
вые действия идут 
по Миус-фронту, 
иногда по старым 
позициям 1941 - 
1942 года. И воюют 
против нас под теми 

же знаменами. Полу-
чается, что деды что-то 

недоделали или это наша 
уже вина, что позволили?
- Нет, деды сделали все 

как нужно. Мы свои ошиб-
ки исправляем. Не поняли 
вовремя, что украинцы - по-
датливый народ и враг мо-
жет вылепить из них то, что 
ему нужно. Но мы доделаем, 
за что взялись, пусть деды 
на небесах будут спокойны. 
Прошедший год уже изме-
нил людей. Большинство 
изменил. Нам дети, школь-
ники на коптеры собирают, 
понимаешь?

Спрашиваю «Харама» 
прямо:

- Много сейчас западно-
го оружия на той стороне 
появилось? Вы чувствуе-
те, слышите, что оно есть, 
стреляет в вас?

«Харам» вытягивает из-
под кровати трофейные 
кейсы с боеприпасами, 
сумки-переноски для па-

тронов.
- Отчетливо слышу 

и знаю, что все пулеметы 
западного 308-го калибра. 
Мы за одним пулемет-
чиком долго охотились, 
вычисляли. Он ушел, 

пулемет остался нам, сейчас 
воюет в обратную сторону. 
Так вот, он был серьезно до-
работан вээсушниками. Ко-
пии американских винтовок 
украинского производства…

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Мы все помним, 
не волнуйтесь!»

Нас прерывает молодой парень. Представляется командиру. 
Доброволец из Саратова, позывной «Мак». Первый раз оказал-
ся в Донбассе в начале конфликта, добровольцем. Был тяжело 
ранен в 2016 году, пулевое в голову. Опять короткий разговор 
с «Харамом», выяснение, кто кого знает и где служил. Постепенно 
находится куча знакомых, и «Харам» вдруг говорит «Маку»: «Иди, 
поговори с журналистом, ты пока не военнослужащий, можно». 
«Мак» не хочет, но «Харам» двумя-тремя фразами объясняет, как 
это важно. Особенно сейчас, на переломе. Тем более у парня такая 
биография! Я обещаю помогать наводящими вопросами.

«Мак» говорит мне просто:
- Приехал завершить начатое. Решился не сразу, с начала СВО 

думал, прикидывал, понял - нужно. В армию не захотел, приехал 
к местным, шахтерам, людям, воюющим за свою землю. Я же видел, 
как здесь все начиналось и как поступали со своим же народом.

- Для тебя сегодняшний день особенный?
- Конечно. Всех с праздником, не волнуйтесь, мы хорошо помним 

все, что сделали наши предки.

Специальный репортаж

Командир подразделения 
штурмовиков-разведчиков 

с позывным «Харам» 
показал военкору «КП» 

свежие трофеи. 
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Вверху - патроны 
для американского 

пулемета (шеврон «Русский 
тарантасъ» - нашего 

журналиста Димы Стешина - 
так называется 

его телеграм-канал). 
Внизу - прибор наблюдения,
подарок снайпера из Литвы 

украинским «коллегам».

Дмитрий СТЕШИН, военкор «КП»

Как празднуют 
9 Мая 
на передовой?
С этим вопросом 
журналист 
«Комсомолки» 
поехал 
поздравить 
штурмовиков-
разведчиков.

Все репортажи
Дмитрия Стешина

с передовой,
видео - на сайте KP.RU
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День Победы - праздник, 
который нужно заслужить
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В выходные Реджепу 
Тайипу Эрдогану 
предстоит главное 
испытание 
за 20 лет у власти.

Алексей ИВАНОВ, 
Алена ПАЛАЖЧЕНКО

Главное политическое событие го-
да - так мировые СМИ окрестили пре-
зидентские выборы в Турции, которые 
пройдут уже в ближайшее воскресенье, 
14 мая. Дело в том, что исход голосо-
вания с уверенностью пока не берется 
предсказать ни одна социологическая 
контора планеты, а на кону не толь-
ко будущее нашего южного соседа, 
но и, возможно, исход эпическо-
го противостояния между За-
падом и Востоком.

Итак, все софиты направ-
лены на двух кандидатов. 
Один - 69-летний действую-
щий президент Реджеп Тайип 
Эрдоган. Другой - 74-летний 
кандидат от оппозиции Кемаль 
Кылычдароглу. Последние соц-
опросы дают небольшое преиму-
щество второму: с перевесом 
49% на 43% (оставшиеся голоса 
отойдут техническим кандида-
там Мухаррему Индже и Синану 
Огану, считают политоло-
ги). Однако это не озна-
чает, что исход выборов 
предрешен - фактор не-
ожиданности в турецкой 
политике играет большую 
роль. Самым вероятным 
пока представляется пе-
реход выборов во второй 
тур, где у кандидатов будут 
практически равные шансы 
на победу. «Финальный» тур будет 
назначен, если в первом ни один кан-
дидат не наберет более 50% голосов.

- На сегодняшний день я расцени-
ваю шансы Кылычдароглу и Эрдо-
гана как равные, даже несмотря на 
то, что опросы дают оппозиционному 
кандидату на несколько процентов 
больше, - заявил «КП» известный 
турецкий политолог Айдын Сезер. - К 
сожалению, из-за большой поляри-
зации в турецком обществе велика 
вероятность того, что после выборов 
могут начаться столкновения между 
сторонниками и противниками дей-
ствующего президента. У нас в Турции 
очень многие ожидают беспорядков во 
время подсчета голосов и волнуются 
по этому поводу.

Выборы в Турции - это действитель-
но голосование со многими неизвест-
ными. Вот какие факторы могут по-
влиять на исход голосования.

 ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
НАСТРОЕНИЯ ГРАЖДАН

С одной стороны, уже несколько лет 
в Турции свирепствует жестокая ин-
фляция, которая в отдельные момен-
ты доходила до 80% в годовом исчис-
лении. Оппоненты обвиняют в этом 
лично президента, который известен 
своими небанальными экономически-
ми воззрениями (в прессе его подход 
иронично называют эрдоганомикой). 
В частности, он за последние четыре 
года уволил трех председателей турец-

кого Центробанка, которые сопротив-
лялись снижению процентных ставок. 
Действующий президент уверен, что 
дешевые кредиты составят опору для 
турецкой экономики, даже если это 
приводит к повышению цен.

С другой стороны, турецкая эконо-
мика действительно в последние годы 
растет темпами выше мировых: 11% в 
2021 году, 6% в 2022-м. А за несколь-

ко дней до голосования Эр-
доган сделал ход конем, 

повысив минимальную 

зарплату госслужащих сразу на 45%. 
Поверят ли ему избиратели, что са-
мые трудные времена для экономики 
уже позади?

 ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

Февральское землетрясение, унес-
шее жизни более 50 тысяч человек в 
Турции, конечно, не могло не ска-
заться на предвыборной кампании. 
Сторонники Кылычдароглу утверж-
дают, что правительство Эрдогана не 
сделало всего возможного, чтобы спа-
сти многих людей из-под завалов. В 
частности, слишком поздно к разбору 
руин была привлечена армия. А глав-
ное, якобы к такому большому числу 
жертв привела тотальная коррупция в 
стране. Ведь в зоне ЧП рухнуло мно-
го зданий, считавшихся по бумагам 
сейсмоустойчивыми.

Но есть и обстоятельства, играющие 
в пользу нынешнего главы государ-
ства. В первую очередь это его связь со 
строительным лобби в стране и уме-
ние реализовывать крупные инфра-
структурные проекты. Многие турки 
уверены, что с задачей восстановле-
ния пострадавших провинций никто 
кроме Эрдогана не в силах справить-
ся. После разгула стихии в турецком 
обществе усилились религиозные на-
строения, а именно верующие кон-
сервативные мусульмане составляют 
ядро электората Эрдогана. 

 ЖЕНСКИЙ 
ВОПРОС

На предыдущих выборах 
турецкие женщины массово 
поддерживали Реджепа Тайи-
па, им импонировал его силь-
ный волевой характер и вни-

мание к традиционным семейным 
ценностям. Но сохранил ли турецкий 
лидер прежний уровень поддержки? 
Этим вопросом задается влиятельное 
европейское издание «Политико», 
которое указывает на широкий обще-
ственный резонанс после недавнего 
выхода в Турции сериала «Клюквен-
ный щербет». В одной из сцен герои-
ня Нурсима (ее характеризуют как 
сильную, яркую и набожную мусуль-
манку, с которой могут себя ассо-
циировать многие женщины Турции) 
подвергается попытке изнасилования 

от своего мужа, который, столкнув-
шись с сопротивлением, выбрасывает 
ее в окно. Сериал вызвал дискуссии 
о проблеме насилия к женщинам в 
турецком обществе, в то время как 
правительство попыталось запретить 
его демонстрацию. На этих настрое-
ниях играет команда Кылычдароглу, 
обещающая повысить роль женщин 
в обществе. 

 КУРДЫ

Курды, составляющие 18% насе-
ления Турции, могут сыграть реша-
ющую роль в исходе голосования. 
Крупнейшая прокурдская Народно-
демократическая партия объявила 
о поддержке Кылычдароглу, хотя и 
не вошла в оппозиционный альянс. 

В свою очередь Эрдогана, который 
известен непримиримой борьбой с 
курдским сепаратизмом, поддержи-
вает курдская исламистская партия 
HÜDA-PAR. И от того, как будут 
распределены голоса национальных 
меньшинств, будет зависеть очень 
многое, если не все. 

 ЗДОРОВЬЕ 
ЭРДОГАНА

Не добавило голосов действующему 
президенту и загадочное заболева-
ние, которое он перенес в двадцатых 
числах апреля и которое не позво-
лило Эрдогану лично участвовать в 
церемонии открытия завода ядер-
ного топлива на АЭС «Аккую». По 
официальной версии, глава государ-
ства подхватил обычный желудочный 
грипп, но многие в стране до сих пор 
верят, что у него случился инфаркт. 
Впрочем, с тех пор Эрдоган уже не-
однократно выходил на публику и 
даже вел многотысячные митинги в 
свою поддержку, демонстрируя, что 
он полон сил.

 КУДА ПОЙДЕТ 
СТРАНА

Наконец, ключевой вопрос, сто-
ящий на выборах, это вопрос на-
циональных ценностей. Эрдогана 
называют жестким авторитарным 
правителем, но даже критики при-
знают, что он сделал многое для 
того, чтобы утвердить Турцию как 
самостоятельного игрока на между-
народной арене. Турецкую армию 
считают второй по силе в НАТО после 
американской, страна строит новый 
искусственный пролив из Черного в 
Мраморное море, вместе с Россией 
создается крупный газовый хаб. Дей-
ствующий президент обещает своим 
избирателям большие проекты и ско-
рое наступление нового турецкого 
«Великолепного века».

Посулы Кылычдароглу в чем-то вы-
глядят скромнее: он лишь говорит, что 
при нем везде будет царить демокра-
тия, а в страну потечет иностранный 
капитал. И избиратели вполне могут 
задаться вопросом: не станет ли Тур-
ция при новом президенте таким же 
безмолвным придатком Запада, как 
многие другие страны Южной и Вос-
точной Европы?

Битва за Турцию

- Я не ожидаю, что ес-
ли победит Кылычдароглу, 
то нейтральная позиция 
Турции, которую она сей-
час заняла по российско-
украинскому конфликту, 
как-то изменится, - говорит 
политолог Айдын Сезер.  - 
Наши взаимоотношения 
имеют очень глубокую 
основу, обусловленную 
взаимозависимостью. Тур-
ция, конечно, важный член 
НАТО, но возможная смена 
власти с точки зрения отно-
шений с Россией никакого 
риска не несет. Даже во 

времена холодной войны 
здесь удавалось сохранять 
достаточно позитивную ат-
мосферу. В случае победы 
оппозиционного кандидата 
отношения между Россией 
и Турцией разве что при-
мут более официальный 
вид, перейдя от отношений 
между двумя лидерами к 
отношениям между двумя 
государствами.

С этим мнением соглас-
ны почти все политические 
эксперты. Турция вряд ли 
отвернется от России. 
Слишком уж страна за-

висит от российских ту-
ристов, российского газа, 
российского зерна и воз-
можности быть посредни-
ком между нашей страной 
и Европой. Но есть один 
нюанс. Если для Эрдога-
на дружба с Россией - это 
осознанный личный вы-
бор, основанный прежде 
всего на совпадающих цен-
ностях, то для Кылычдар-
оглу  - вынужденная необ-
ходимость. А значит, такие 
отношения между страна-
ми будут, скорее всего, ме-
нее устойчивыми.
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ВОПРОС - РЕБРОМ
Что изменится для России 
в случае победы Кылычдароглу?

Следим 
за событиями 

в Турции 
в режиме реального 

времени, заходите 
на наш сайт KP.RU
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И Реджеп Эрдоган (в левом верхнем углу), и Кемаль Кылычдароглу 
(в левом нижнем углу) пытаются убедить избирателей, 

что только при их власти они будут процветать. 
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Неужели в самом деле 
заржавели карусели?
Елена ОДИНЦОВА

На что обратить внимание, прежде 
чем воспользоваться аттракционом.

Эксперты назвали «КП» несколько пунктов, кото-
рые сразу должны насторожить посетителей парков 
развлечений, для этого не требуются какие-то спе-
циальные знания.

1. ИщИте государствеННый 
регИстрацИоННый зНаК

С апреля 2018 года все аттракционы с 
малейшей степенью риска должны про-
ходить государственную регистрацию в 
региональном Гостехнадзоре. Без нее 
начинать эксплуатацию нельзя. 

- На зарегистрированный аттракцион 
выдается государственный регистраци-
онный знак (он состоит из кода региона 
государственной регистрации аттракцио-
на, номера государственного регистра-
ционного знака и QR-кода), а также сви-
детельство, - рассказал «КП» старший 
управляющий партнер юридической 
компании PG Partners Петр Гусят-
ников.  - Государственный регистраци-
онный знак должен быть расположен в 
зоне видимости посетителей при входе 
на аттракцион. Свидетельство о госу-
дарственной регистрации - у оператора, 
назначенного компанией, которой при-
надлежит аттракцион. 

Итак, перво-наперво на входе на ат-
тракцион смотрим государственный регистрационный 
знак, не поленитесь считать QR-код. Как показыва-
ет история с оренбургской каруселью, одной этой 
предосторожности уже может быть достаточно. Ведь 
рухнувший аттракцион, как выяснилось, не прошел 
госрегистрацию.

2. а была лИ проверКа?
Аттракционы должны проходить несколько видов 

проверок. Утвержденные правительством требования 
к безопасности аттракционов предполагают: перед 
входом на любой из них должна висеть информацион-
ная табличка, где указаны дата последней ежегодной 
проверки и название организации, которая ее про-
вела, а также дата ближайшей ежегодной проверки.

Юлия ДУБЕНКО,  
Анастасия ИНЧИНА  
(«КП» - Оренбург»)

На рухнувшей карусели 
пострадали 20 человек.

«А если карусель в самый ответ-
ственный момент рухнет?» Пожа-
луй, каждый из нас старательно от-
гонял от себя эту мысль, веселясь в 
парках развлечений. К сожалению, 
в городском парке Оренбурга эта 
фобия воплотилась в жизнь. 

- В парк мы пришли с детьми, 
но прокатиться я решила одна - 
детство вспомнить, - рассказывает 
Елена, одна из пострадавших. - 
Оставила дочек на скамейке. Там 
по два сиденья рядом. Кресла ста-
ли подниматься, только скорость 
набрали, сделали несколько обо-
ротов… и все рухнуло.

Верхний ярус карусели с прикре-

пленными сиденьями резко упал 
вниз (см. схему), люди в креслах 
ударились о постамент. Сильнее 
всего пострадали те, кто сидел бли-
же к центру.

Специалисты говорят: если бы 
в креслах людей было больше, 
они бы разбились сильнее, уда-
ряясь друг о друга. Всем, кто был 
на карусели (20 человек, из них 
11 детей), понадобилась помощь 
медиков. В больницах Оренбурга 
остаются 4 взрослых и 4 ребенка с 
переломами и черепно-мозговыми 
травмами. Самое серьезное состо-
яние у 10-летней девочки и 26-лет-
ней девушки, которую доставили 
в Москву. 

Следователи завели уголовное 
дело за оказание услуг, не соответ-
ствующих требованиям безопасно-
сти. И выяснили, что аттракционы 
в оренбургском парке не имели 
разрешений Гостехнадзора. А ведь 

на открытии руководство уверяло 
городские власти, что все карусели 
безопасны.

Представителя компании «Ат-
тракцион-сервис» в регионе Алек-
сандра Плинина, директора парка 
Тимура Шогенова и директора об-
служивающей организации Сергея 
Тарана отправили в СИЗО на два 
месяца. Им грозит до двух лет ко-
лонии. Фигурантами дела стали и 
чиновники горадминистрации, им 
вменяют преступную халатность 
(но светит им максимум дисци-
плинарное взыскание).
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Карусель была совершенно новой, 
но не выдержала первых же испытаний.

Аттракцион невиданной 
опасности

 ■ Это ваЖНо зНатЬ

 ■ стИХИЯ

Олег КОСТЕНКО  
(«КП» - Челябинск»)

Беда в курганский посе-
лок Юлдус пришла вечером 
9 мая. Порыв ветра донес 
запах гари. Еще пять ми-
нут  - и раздались крики: 
«Горим!» Пожар начался 
в лесу, добрался до села, 
перекинулся на ближайший 
дом. Через 15 минут горе-
ли 300 домов. Люди пыта-
лись спасать имущество, 
потом уже только жизнь. 
В огне погибли семь чело-
век. Жители, оставшиеся 
без крыши, живут в школе. 
Ее удалось отстоять, так же 
как мечеть и Дом культуры. 

За три дня пожаров в 
Курганской области погиб 
21  человек, более 50  в 
больницах. Уничтоженных 
домов больше тысячи. За 
сутки выгорели два села. 
В одном из них  - Смолине 
уцелел лишь построенный 
в 1720 году храм.

Страдают и соседние 

регионы: сильнейший по-
жар бушевал недалеко от 
центра Тюмени, в Сверд-
ловской области с огнем 
борются 4,5 тысячи спаса-
телей, волонтеры, авиация. 
Из горящих лесов бегут жи-
вотные.

Причина пожаров - неак-
куратность: шашлыки, пал 
травы. Из-за аномальной 
жары огонь распространя-
ется мгновенно. За такую 
небрежность по всей стра-
не уже наказали около сот-
ни человек.
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природные пожары на урале:

Десятки погибших, тысяча сгоревших домов, 
уцелели церковь и мечеть

1 м

8 м

Тумба Основание

К нему крепятся цепи и сиденья
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Огонь 
оставляет 
за собой 

выжженные 
территории.
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В этом году решено было 
обойтись без массовых 
мероприятий на главной 
городской площади, 
но и парад, и салют все 
же порадовали туляков

В день 78-й годовщины Великой 
Победы, на площади Ленина в Туле 
состоялся военный парад. Коман-
довал им временно исполняющий
обязанности заместителя коман-
дира 106-й гвардейской воздушно-
десантной Тульской Краснозна-
менной ордена Кутузова дивизии, 
гвардии подполковник Евгений
Ирьянов.

Перед началом военного парада с 
Днем Победы жителей и гостей ре-
гиона поздравил губернатор Туль-
ской области, Герой России Алек-
сей Дюмин, подчеркнувший, что
это самый дорогой, священный для
всех россиян праздник - символ му-
жества и самоотверженности наше-
го народа: «Мы – наследники по-
коления победителей. Это огромная
честь и большая ответственность. 
Наш священный долг – быть до-
стойными их в служении и верно-
сти своей стране. Бережно хранить
историческую память. Мы не по-
зволим исказить и переписать нашу 
историю».

По традиции, парад открыла свод-
ная рота барабанщиков Тульского 
суворовского военного училища.
За ними проследовала знаменная
группа с Государственным флагом 
Российской Федерации и копией 
Знамени Победы. Торжественным 
маршем по площади прошли вои-
ны-десантники прославленной 106-
й дивизии ВДВ.

Механизированную колонну воз-
главил легендарный советский танк 

Т-34. Затем проследовала «Катюша»
– советская боевая машина реак-
тивной артиллерии БМ-13 на базе 
ЗИС-5, восстановленная специали-
стами научно-производственного 
объединения «СПЛАВ».

Зрители увидели образцы совре-
менной военной техники, находя-
щиеся на вооружении Воздушно-
десантных войск. Во главе колонны
– боевые машины десанта второго
поколения. По главной городской

площади проехали образцы воору-
жения, в том числе выпускаемые 
на заводах Тулы. Впервые на па-
раде были представлены машины
инженерной системы дистанцион-
ного минирования «Земледелие»,
предназначенные для оперативного
создания минных полей на особо
опасных направлениях. Замкнули
колонну боевые машины БМ72В6
зенитного ракетно-пушечного ком-
плекса «Панцирь-С» и модернизи-

рованные боевые машины БМ ком-
плекса «Панцирь – С1М», а также 
машины технического обслужива-
ния и обеспечения боевых действий 
комплекса «Панцирь» на базе авто-
мобиля «КамАЗ».

Всего в параде приняли участие 
более 1000 человек, было задейство-
вано более 50 единиц техники.

Гражданская инициатива «Бес-
смертный полк» на этот раз про-
шла не в виде шествия по проспек-
ту Ленина, а в разных форматах. В 
школах и колледжах региона были 
организованы линейки Победы, на 
которые учащиеся и преподаватели
приходили с портретами родствен-
ников – ветеранов Великой Отече-
ственной войны. В школах области 
были размещены фотопанорамы
Победы, которые собраны из пор-
третов фронтовиков и тружеников 
тыла, а окна домов украшены фото-
графиями героев Великой Отече-
ственной и символами Победы.

Традиционно накануне Дня По-
беды прошла акция «Парад у дома 
ветерана» при участии оркестра
Управления Росгвардии по Туль-
ской области.

Непосредственно 9 мая с полудня 
до десяти вечера на площади По-
беды, Казанской набережной, пло-
щади Ленина звучали записи песен
военных лет. А в 18 часов на Казан-
ской набережной выступил Губер-
наторский духовой оркестр.

На площадке перед Тульским теа-
тром драмы был дан спектакль-кон-
церт «На всю оставшуюся жизнь».
В областной филармонии Тульский
государственный хор исполнил
«Аккорд Победе». А в Камерном 
зале Дворянского собрания прозву-
чали песни Победы «В шесть часов
вечера после войны».

Сразу два массовых концерта
прошли в Городском концертном
зале и в «Тула-Арене».

Мероприятия, посвященные
празднованию 78-й годовщины По-
беды в Великой Отечественной вой-
не, состоялись и в тульских парках. 
В Центральном парке на фонтанной
площади работала ярмарка тульских 
мастеров, где были представлены
работы народных промыслов мас-
штабированные образцы вооруже-
ния и военной техники. В течение 
дня всех желающих угощали чаем и 
солдатской кашей.

Традиционная патриотическая 
акция «Синий платочек», которую
с 2016 года в День Победы прово-
дит Молодежный парламент при 
областной Думе, в этом году про-
шла в видеоформате под названи-
ем «Эстафета синего платочка».
В память о героях Великой От-
ечественной войны под легендар-
ную песню в исполнении Клавдии 
Шульженко танцевали школьники,
студенты, творческие коллективы,
жители и гости столицы региона. 
Видеоролик, собранный из при-
сланных участниками, был показан
сегодня на большом мониторе на 
Казанской набережной и на экра-
нах на площади Ленина после Ми-
нуты молчания.

Праздник традиционно завер-
шился салютом.

Тула отпраздновала День ПобедыТула отпраздновала День Победы
Тула

www.kp.ru
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Картина дня: Тулар у

Игорь КОПЫТОВ

Фото пресс-службы правительства Тульской области.
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Копейск - что-то вроде Балаши-
хи. Пригород мегаполиса (если 
соседний областной центр Че-
лябинск вообще можно сравнить 
с крепкой Москвой). Пролетар-
ский. Щедро нашпигованный 
предприятиями и исправитель-
ными колониями, да так, что 
еще неизвестно, кто тут 
более «градообразующ»: 
рабочие или зеки… И 
пусть этот средне-
русский горо-
док посмеива-
ется над собой 
- «жители Ко-
пейска после 
смерти попада-
ют либо в рай, 
либо обратно в 
Копейск», он 
вкалывает, как 
и вся страна, с 
отрешенным 
спокойствием 
- «а дальше видно бу-
дет». Уверен, не случай-
но эта важная для всей Рос-
сии история случилась именно 
здесь.

Полезные перемены обязаны 
рождаться в таком вот Копейске. 
Когда посреди великорусской 
хтони у кого-то лопается тер-
пение, раздается крик: «Нельзя 
же вечно так!» И вот прокуроры 
копейские решились на экспе-
римент - исполнять законы бук-
вально. Как они есть.

В Копейске решили разбудить 
спящий закон о противодей-
ствии коррупции. В его настоя-
щем концентрированном виде, 
с центральной основополагаю-
щей статьей 11, часть 1: «Лицо 
обязано принимать меры по не-
допущению любой возможно-
сти возникновения конфликта 
интересов». Это значит, что при 
решении чиновника - ни брат, ни 
сват, ни начальник не получит 
выгоду. Значит, чиновник - пред-
ставьте! - по закону обязан быть… 
бескорыстным. То есть прокура-
тура небольшого, затерянного в 
просторах и масштабах России 
городка замахнулась на древнюю 
негласную традицию...

Вот что из этого получилось.

Когда в платежке

«КРОВНО 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ»

Причиной копейских передряг 
стали тарифы. Хитрые бумаж-
ки по оплате ЖКХ, падающие 
в почтовые ящики. Цифровую 
абракадабру мало кто читает (все 
спешат к проклятому: «Итого»). 

А зря. История появления ци-
ферок в платежных столби-
ках - детектив. Тайна великая. 
Даже страшно представить, ка-
кие страсти и интриги бушуют 
в чиновничьих кабинетах: ведь 
каждая копейка, умноженная 
на муравьиное количество на-
селения, превращается в добрый 
миллион. Или миллиард.

Официально считается, что 
начало скандала в Копейске 
положило заседание местных 
депутатов 28 сентября прошло-
го года.

Заседание будничное. Обык-
новенное. Даже копейкинские 
городские сайты отозвались де-
журно и сонно:

«На заседании Собрания депу-
татов был рассмотрен вопрос о 

повышении муниципального та-
рифа на содержание многоквар-
тирных домов. Председатель 
Собрания депутатов Евгений 
Гиске пояснил, что повышение 
муниципального тарифа - мера 
вынужденная… Учитывая, что 
последний раз этот тариф под-
нимали 4 года назад, собираемых 
средств не хватает даже на самые 
насущные нужды… На состояв-
шемся ранее заседании тариф-
ной комиссии с учетом методи-
ческих рекомендаций Минстроя 
РФ… было предложено увели-
чить базовый размер платы за 
содержание жилого помещения 
на 8,7%. Депутатами большин-
ством голосов принято».

Казалось бы - и 
что?! Периодически 
в каком-нибудь рус-
ском городке депу-
таты тихо голосуют 
за увеличение тех са-
мых «циферок». (Во 
время путешествий 
по стране я никак не 
мог взять в толк, по-

чему стоимость 
электроэнер-
гии в Иркутске 
в 3,5 раза ниже, 
чем в сосед-
ней Бурятии, 
и в 2 раза, чем 
Красноярске? 
Да и вообще 
почему по-
рой чем бед-
нее городок, 
тем страшнее 
у него тари-
фы?!)

Но зам. про-
курора города 
Максим Ха-

бибуллин потряс Копейск ре-
шительным протестом. Причем 
формально возражение прокура-
туры касалось не самого подня-
тия тарифа на 8,7% (повышение 
сулило жителям более двухсот 
многоквартирных домов по 100 
- 200 рублей дополнительных 
расходов), а процедуры приня-
тия решения.

- Часть депутатов, - гневно за-
явил прокурор, - кровно заинте-
ресованы в поднятии тарифов!

Это «поразительное» открытие 
настроило Копейск на ирониче-
ский лад.

«Кто бы мог подумать!» - изу-
мились горожане в блогах и ра-
достно достали попкорн.

Тем более что повышение та-
рифа происходило так.

«Гражданскую оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте по пятницам 

в 19.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU

Читайте на сайте: 
самые популярные уловки 
автоподставщиков 
на дорогах
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Коммунально-криминальный романс:

Как один прокурор      пятерых депутатов увольнял
Произошло немыслимое. Народ-

ных избранников, поднявших тари-
фы ЖКХ, официально обви-
нили в родственных связях 
с коммунальщиками и по-
лучении выгоды. «А так 

можно было? - изумились 
обыватели. - Ну наконец-
то!». Разбираться, что за 
чудесная история произо-
шла в городе Копейске, от-
правился обозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН.

«СОВЕСТЬ НАДО ИМЕТЬ!»
Глава одной из крупнейших в городе 

управляющих компаний «ЖУК» Влади-
мир Фещак написал в мэрию письмо: 
а не пора ли, мол, увеличить тарифы? 
Потом в личной беседе он мне объяс-
нил - если просто учесть инфляцию за 4 
года, то вот и обоснование повышения 
(к этому разговору мы еще вернемся).

А дальше вдруг - череда совпадений. 
Депутаты озаботились тарифами, сын 
Фещака - Дмитрий оказался депутатом 
(и заместителем отца), подчиненные, 
коллеги главы ЖУК тоже обнаружились 
в парламенте...

Вот список тех, кто из депутатов про-
голосовал за повышение тарифов:

� Дмитрий Фещак. Ко всему проче-
му - хозяин управляющей компании 
«УК-10», учредитель фирмы, занятой 
ремонтом домов, «Спектр-5». Платежки 
ЖКХ тоже под его контролем, он же - 
учредитель расчетно-кассового центра 
(РКЦ) для приема коммунальных плате-
жей с населения. Официально прибыль 
РКЦ - 2,7 миллиона в год, несколько 
лет назад она доходила до 7 миллионов.

� Депутат Николай Сидинкин. Еще 
один зам Фещака. Когда-то возглавлял 
местный водоканал - горожане, обо-
зленные повышением тарифов на воду 
(в 2 раза выше, чем в соседнем Челя-
бинске), собирали подписи под жало-
бой президенту. Что не помешало главе 
водоканала даже поработать… целый 
созыв спикером горсовета. Соучреди-
тель РКЦ, участвует в прибыли кассо-
вого центра.

� Елена Завражная - тоже зам Фещака. 
Состоит в тарифной комиссии горсове-
та, которая и рекомендовала поднять 
оплату.

� Иван Самохвалов - коллега Фещака, 
директор «Управляющей компании-5», 
которая тоже заинтересована в деньгах 
жильцов.

� Лариса Белозерцева, сотрудница той 
же «УК-5».

И все они - члены Комиссии по во-
просам городского хозяйства и земле-
пользования.

Единственным, кто сопротивлялся 
повышению цен для населения, ока-
зался… глава конкурирующей фирмы: 
управляющей компании «Наш коммуналь-
ный стандарт». Некто Николай Крюков. 
Он ворвался на заседание комиссии с 
криком: «Совесть надо иметь!»

Тарифы в Копейске, дескать, и так 
запредельные. Даже областная столица 
Челябинск не может догнать Копейск по 
суммам платежек. Депутаты, как пред-
сказывал мятежный Крюков, доиграют-
ся: увеличится количество неплатель-
щиков, побегут люди из города…

Крюков утверждал, что даже в далекой 
Чите за обслуживание внутридомового 
газового оборудования начисляют 33 
копейки за квадратный метр, в Екате-
ринбурге 82 копейки, в Челябинске - 83 
копейки. А у нас, мол, в кем-то про-
клятом Копейске, 1 рубль 3 копейки.

Почему?!
«Рекомендуем кратко просмотреть 

биографию депутатов, а точнее, их ме-
сто работы!» - едко заметил бизнесмен, 
прозрачно намекая на лоббистов роста 
тарифов.

Заместитель прокурора 
Копейска Максим 

Хабибуллин потряс городок 
своей решительной борьбой 
против решения депутатов 

взвинтить тарифы ЖКХ. 
Но глава копейской 

коммунальной компании 
«ЖУК» Владимир Фещак 

считает, что тарифы 
подняли еще мало.
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«ПОЛНОМОЧИЯ 
ДОСРОЧНО 
ПРЕКРАТИТЬ»

И прокуратура 
«просмотрела» 
биографии…

Конечно, есть 
подозрение, что 
господин Крю-
ков «топил» 
к о н к у р и р у ю -
щую фирму, но 
формально - как 
возразишь?

Прокуратура, 
смахнув пыль с 
закона о про-
тиводействии 
коррупции, об-
ратилась к ко-
пейкинскому 
парламенту с 
ультиматумом: 
прекратить та-
рифное безоб-
разие! Цити-
рую.

«Т Р Е Б У Ю:
П р и н я т ь 

к о н к р е т -
ные меры к 
устранению 
в ы я в л е н н ы х 
н а р у ш е н и й 
федерально-
го законода-
тельства. . . 
Прекратить 
досрочно пол-
номочия де-
путатов (да-
лее - уже знакомый нам 
список). О результатах 
рассмотрения и принятых 
мерах сообщить в проку-
ратуру города в установ-
ленный законом месячный 
срок»

Казалось бы - дело яс-
ное (или мутное, как ин-
дустриальное челябин-
ское небо). Махровый 
конфликт интересов. И 
никакой политики - про-
штрафившиеся депутаты 
вообще из разных партий.

Но история продолжает 
идти загадочным, каза-
лось бы, невозможным 
курсом.

Депутаты заявили про-
куратуре решительное 
«нет».

Прокурор Максим Ха-
бибуллин рассказывал 
мне, что такого демарша 
от депутатов не ожидал.

- Очевидное нарушение 
закона, - пожимал пого-
нами Хабибуллин в не-
поддельном возмущении.

Но меня к тому време-
ни уже терзали смутные 
сомнения. Меня поймут 
коммунальщики - погру-
зившись в глубины оте-
чественного ЖКХ, ты не 
доверяешь никому. Ни 
богу, ни черту, ни ариф-
метике…

ПЛУТОВАТЫЕ ШАХМАТЫ
Меня поразило прямоду-

шие «коммунального короля» 
Копейска Фещака.

- Да, наши депутаты прош-
ли в горсовет, - признал он 
в разговоре со мной. - А как 
иначе работать? Хоть кто-то 
из депутатов должен быть 
профессионалом и понимать, 
что такое ЖКХ?

Мы сидели в просторном 
кабинете, похожем на лабо-
раторию ученого, - все во-
круг было завалено книгами и 
документами. Фещак устало 
сыпал цифрами с видом учи-
теля, обязанного доказывать 
неучам, что дважды два четы-
ре. Что он бы рад, чтоб было 
пять, - но не в его, мол, си-
лах… Что тарифы занижены, 
что бесконечно выкручивать-
ся невозможно.

- Есть экспертная оценка - 
сколько должно стоить со-
держание жилья, - говорил 
Фещак. - Серьезная научная 
работа. С учетом стоимости 
ГСМ, электричества, газа, 
услуг, зарплат содержание 
жилья и ремонт типового до-
ма - 42 рубля за квадратный 
метр. А сколько платит на-
селение? Около 26.

Этот секрет Полишинеля, 
уверен, знают все комму-
нальщики страны. Как «От-
че наш».

Федеральное правительство 
с тарифами могучих энерге-
тиков обращается строго, но 
бережно, оставляя их близки-
ми к рыночным. А вот мест-
ные власти, чья обязанность 
- регулировать «коммуналку» 
на земле, по бедности эконо-
мят, затягивая пояса управля-
ющим компаниям. Вроде как 
для благой цели - снижения 
социальной напряженности 
(лишняя тысяча в платежке 
для нашего человека много 

значит). Но 
это приводит 
к сюру.

Для комму-
нальщиков, 
пытающих-
ся получить 
свою маржу, 

бизнес пре-
вращается в 
хитрые, даже 
плутоватые 
ш а х м а т ы . 
Как, недо-
получив там, 
что-то вы-
жать, выца-
рапать здесь. 
И часто - к 
скачку тари-

фов, когда вы-
царапывать уже 
нечего.

«НЕЛЬЗЯ ЖЕ 
ВЕЧНО ТАК!»

И н т е р е с н о , 
что закон о про-
тиводействии 
коррупции на 
самом деле де-
ликатен.

Не было бы 
у Фещака и его 
« д е п у т а т с к о й 
бригады» про-
блем, если бы 

они догадались написать 
единственную бумажку в 
Комиссию по контролю за 
достоверностью сведений о 
доходах, об имуществе. Ци-
тирую прокурорское обра-
щение:

«Уведомления подлежат ре-
гистрации председателем ко-
миссии в журнале регистрации 
уведомлений о возникновении 
личной заинтересованности 
при исполнении должностных 

обязанностей, которая при-
водит или может привести к 
конфликту интересов. Листы 
журнала регистрации уведом-
лений должны быть прошиты, 
пронумерованы и заверены под-
писью соответственно предсе-
дателя комиссии и печатью».

И все. Там уже дело комис-
сии - решать, допускать ли до 
голосования. Ее ответствен-
ность. Написал бумагу - и 
взятки гладки.

У нас свой мир. Наши за-
коны пока еще ласковые, по-
нимающие состояние души 
русской и дел наших.

К счастью, есть такие, как 
зам. прокурора Копейска 
Максим Хабибуллин. Должен 
же кто-то крикнуть: «Нельзя 
же вечно так!», чтоб задумать-
ся - а ведь правда нельзя…

P.S. Оказывается, пер-
вой жертвой закона 

о конфликте интересов стал 
депутат из города Октябрь-
ска Самарской области некто 
Вадим Борискин. Он лишился 
должности, когда проголо-
совал за прибавку жалованья 
своей матери, возглавляющей 
финансовое управление города. 
Прокуратура добилась этой 
кары через суд. Но и тут за-
кон о коррупции дал осечку. 
Решение было отменено, а 
Октябрьский райсуд Самары 
поставил точку - невиновен, 
нет конфликта интересов. И 
получилась юридическая загад-
ка - что же на Руси означает 
это слово, этот иноземный, 
непонятный «конфликт»?

P.P.S. Прокуратура 
Копейска об-

жалует решение собрания де-
путатов. И попробует лишить 
коммунальную «пятерку» ман-
датов через суд.

скребутся кошки

Коммунально-криминальный романс:

Как один прокурор      пятерых депутатов увольнял
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Мой анонимный высокопоставленный источник в 
этом темном царстве рассказывает об еще одном 
совпадении. По его словам, в регионах идет передел 
управляющих компаний (УК) под лозунгом - «Обманул 
арифметику? Прячься!»

- Большая часть УК в этом тарифном бардаке за-
рабатывает двумя путями, - говорит он. - Безбожно 
экономит на содержании дома, его ремонте. И за-
лезает в долги. Когда проблемы становятся кри-
тичными, начинаются полукриминальные истории. 
Жильцы благополучных домов, обслуживаемых до-
бротными коммунальными фирмами (такие бывают), 
вдруг обнаруживают, что они проголосовали за 
другую управляющую компанию. К ним «приходит» 
проворовавшийся монстр, выбрасывает хорошую 
УК и за счет свежих, с новыми трубами и крепкой 
крышей домов (а значит, не требующих вложений) 
поправляет свои дела.

- К сожалению, законы почти не наказывают за 
фальсификацию общедомовых собраний,  - сетует 
источник. - Поэтому в таких делах решающее значе-
ние имеет, какой у тебя административный ресурс. 
Ты им можешь защититься. А можешь и напасть.

- Вот и приходится проводить своих депутатов в 

горсовет, - подтверждает глава ЖУК Фещак. - С 
тех пор, когда меня пытались выжить из Копейска.

- Но так нельзя… - вздыхаю я, понимая что выгляжу 
юным натуралистом-очкариком, поучающим джунгли, 
как им жить. Что жрать друг друга нельзя. - Такой 
конфликт интересов опасен.

- А что это? - искренне удивился Фещак.
И мы пустились в философские рассуждения. 

Депутаты, мол, голосуют за поднятие себе зар-
плат - конфликт интересов? Вроде как конфликт. В 
некоторых районах главы - фактически совладельцы 
УК. Конфликт? Похоже…

- Не понимаю, что значит этот закон,  - задумы-
вается глава ЖУК. - Получается, проще подкупить 
депутата, чтобы он голосовал нужным образом? 
Но зачем это?

А я даже не спорил. Прокурор все-таки во многом 
прав - нужно начинать воспитывать в русском чело-
веке подозрение: а может, клановость, семействен-
ность - все-таки плохо? 

Но закон нарушает обычаи, вот беда…
И отсюда в Копейске тихое недоумение - мол, жили 

себе жили, вопросы решали, как давно заведено. 
Что за новые правила?

Обманул? Прячься! КСТАТИ

До сих пор Копейск был знаменит лишь 
своей газетой «Копейский рабочий», 

с которой фотографировались и Джонни 
Депп, и Джеки Чан, и (в центре) 

обозреватель «КП» Владимир Ворсобин. 
Но теперь Копейск - еще и эпицентр 

коммунального скандала. 
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Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Михаил Мане-
вич был заметной 
фигурой на поли-
тической арене. 
В 1990 году стал начальником отдела 
комитета по экономической рефор-
ме Ленгорисполкома, председателем 
которого был Чубайс. А в 1994 году 
возглавил комитет мэрии Петербур-
га по управлению городским иму-
ществом.

После поражения Собчака на гу-
бернаторских выборах в 1996 году 
Маневич лично советовался с Вла-
димиром Путиным, стоит ли ему со-
глашаться на предложенный побе-
дившим Владимиром Яковлевым пост 
заместителя. И будущий президент 
одобрил это решение.

Маневич занимался законами 
о приватизации. Путин высказы-
вался о нем как об «очень мягком, 
интеллигентном, гибком и принци-
пиальном человеке… который не лез 
на рожон, всегда искал выход, при-
емлемые решения».

Именно поэтому его убийство 
было неожиданным для всех. Слу-
жебную Volvo Маневича расстре-

ляли 18 августа 1997 года. Машина 
вице-губернатора выезжала с улицы 
Рубинштейна на Невский проспект. 
Киллер с автоматом Калашникова 
с оптическим прицелом поджидал 
на чердаке дома. В Маневича попали 

пять пуль, еще одна задела по каса-
тельной голову его жены. Нападав-
ший тут же скрылся. 

В 2009 году в убийстве вице-
губернатора Петербурга признавался 
находившийся под следствием член 
одной из банд Алексей Гардоцкий. 
Он уверял, что именно он был 
исполнителем преступле-
ния, подробно описав, 
как все происходило.

Но обвинение ему 
так и не предъявили. 
Судя по всему, слова 
«бандита» не прош-
ли проверку. И все 
это время опера-
тивники полиции 
и ФСБ продолжали 
копать.

РАССТРЕЛЯЛ 
ОМОНОВЦЕВ 
ИЗ ПУЛЕМЕТА

И вот спустя 26 лет ФСБ 
официально заявила, что 
убийство Маневича рас-
крыто, оперативники 
нашли двух исполните-
лей.

- Исполнители заявили, что дей-
ствовали по заказу лидера «тамбов-
ской» организованной преступной 
группировки Барсукова (Кумари-
на). Он лично передал им автомат 
Калашникова, - поделились в ФСБ.

Как стало известно «КП», киллером 
оказался один из нападавших на ма-
шину ОМОНа в Петербурге в дека-
бре 2015 года. Тогда полицейские 
из управления на транспорте втайне 
от руководства работали нелегаль-
ными инкассаторами. На служеб-
ном авто они перевозили 22 миллио-
на рублей. В этот момент бандиты 
в масках на «Газели» 
протаранили «уазик» 
и открыли огонь 
из автомата Калаш-
никова и пулемета. 
Расстреляв бойцов 

полиции, они облили машину бен-
зином и подожгли прямо на пере-
крестке. Один из силовиков погиб.

Среди задержанных по этому 
делу оказался гражданин Израи-
ля и России Аркадий Нусимович. 
Именно он сознался в убийстве 
вице-губернатора. К этому времени 
мужчина уже был осужден за нападе-
ние на омоновцев. Для него требо-
вали пожизненный приговор, но он 
получил 22 года колонии.

Аркадий Нусимович родился в Ле-
нинграде. До нападения на полицей-
ских проходил в базах МВД за не-
законный оборот оружия. Вторым 
задержанным оказался сообщник 
Нусимовича, который давал ему на-
водку на машину Маневича. Судя 
по всему, после их допроса ФСБ 
и вышла на Барсукова-Кумарина.

«ОБВИНЕНИЕ 
ТОЛЬКО НА СЛОВАХ»

Владимир Барсуков-Кумарин - для 
Петербурга личность легендарная. 
Его называли «ночным губернато-
ром», главой ОПГ «Тамбовские». 
Словосочетание «бандитский Пе-
тербург» многие связывают именно 
с ним. Банда Кумарина занималась 
рейдерскими захватами городских 
предприятий и фирм.

«Ночного губернатора» впер-
вые задержали в 2007 го-

ду. С тех пор число уго-
ловных дел и судов, 

связанных с ним, 
растет в геометри-
ческой прогрес-
сии. В 2009 году 
он был осуж-
ден на 14 лет 
колонии. Еще 
три года спустя 
срок увеличили 
до 15 лет, а за-

тем до 24 лет ко-
лонии.
Последним гром-

ким обвинением 
в адрес Кумарина ста-
ла организация убий-
ства депутата Галины 
Старовойтовой. В ноя-
бре 1998 года ее рас-
стреляли в парадной 

в Петербурге. Обвинение ночно-
му губернатору по этому эпизоду 
предъявили 2019 году. А в 2022 году 
к этому добавились новые убийства.

- Это дело по убийству Георгия 
Позднякова (бывший охранник Ку-
марина. - Ред.) и Яна Гуревского 
(крестник Кумарина. - Ред.), - рас-
сказывает адвокат «ночного губер-
натора».

Сам Кумарин свою вину ранее 
не признал ни по одному из дел. 
Мотив убийства вице-губернатора 
Петербурга до сих пор остается не-
известным.

Громкое дело

Исповедь блогера 
Митрошиной, 

на которую 
возбудили дело 

за неуплату налогов, - на сайте
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Барсукова-Кумарина считают заказчиком ряда громких убийств.

ФСБ: раскрыто 
одно из самых 
резонансных 
преступлений 

лихих 90-х.

Лидера «бандитского Петербурга» 
обвинили в убийстве вице-губернатора

За что убили вице-
губернатора, 
неизвестно 
до сих пор. 
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«Биологический воз-
раст увеличивается при 
стрессе и восстанавли-
вается при выздоровле-
нии» - так назвали свою 
публикацию об откры-
тии ученые Гарвардской 
медицинской школы. 
Революционность ис-
следования в том, что 
оно впервые показало: 
изменения, которые 
связаны со старением 
организма у человека, 
при определенных усло-
виях исчезают. По су-
ти, это означает, что 
стрелки биологических 
часов не только неумо-
лимо движутся вперед. 
Но и могут возвращать-
ся назад! Причем меха-
низмы такого отката 
у людей заложены самой 
природой.

«Это потрясающе 
смело и открепляет нас 
от стрелы времени», - 
с восхищением коммен-
тирует новую научную 
статью коллег профес-
сор Школы системной 
биологии университета 
Джорджа Мейсона, док-
тор биологических наук 
Анча Баранова.

А теперь - захваты-
вающие подробности.

ВЫЗДОРОВЕЛ 
И ПОМОЛОДЕЛ

Одна из самых по-
пулярных и точных 

на сегодня моделей 
определения био-
логического возрас-
та - так называемые 
эпигенетические ча-
сы. Считается, что 
каждому возрасту 

соответствует харак-
терная картина эпиге-
нетических меток. Это 
изменения на поверх-
ности молекул ДНК, 
влияющие на работу 
генов. При старении ор-
ганизма активность ге-
нов трансформируется, 
одни начинают работать 
слабее, другие сильнее. 
Эпигенетические мет-
ки напрямую связаны 
с этим процессом.

Исследователи Гар-
вардской медицинской 
школы решили про-
верить: как меняется 
рисунок «возрастных» 
меток на ДНК после 
серьезных стрессовых 
воздействий на орга-
низм? Изучили три си-
туации:

 �  заболевание тяжелой 
формой COVID-19,

 �  беременность,
 �  сложная хирургиче-
ская операция.

Оказалось,  что 
во всех этих случаях 
биологический воз-
раст у людей - по кар-
тине эпигенетических 
меток - увеличивается. 
То есть и во время тяже-
лого ковида, и при бере-
менности (как ни кру-
ти, а это мощный стресс 
для организма), и при 
серьезной операции че-
ловек стареет. Но - все 
не так плохо!

Далее исследователи 
проанализировали из-
менение рисунка «воз-
растных» меток после 
восстановления пациен-
тов. То есть когда боль-
ные выздоровели, прош-
ли реабилитацию после 
операции, мамы восста-
новились после родов. 
И - о чудо! - эпигенети-
ческие часы показали 
возвращение к преж-
нему биологическому 
возрасту, который был 
до стресса! То есть, судя 
по всему, после «прили-
ва старости» естествен-
ным образом произошел 
«отлив», возврат к более 
молодому состоянию, 
которое было прежде.

ЧЕМ ДАЛЬШЕ, 
ТЕМ СЛАБЕЕ 
«ОТЛИВЫ»

Вместе с обнадежи-
вающими данными 
об откате биологиче-
ского возраста уче-
ные получили и ме-
нее оптимистичные 

результаты. Оказа-
лось, что чем старше 
человек, тем хуже ра-
ботает система «от-
лива» и возвращения 
к прежнему возрасту 
после тяжелых стрес-
сов. Это подтверждает 
давно известный факт: 

по мере старения мно-
гое в организме разла-
живается. «Ржавеют» 
в том числе заложен-
ные природой меха-
низмы исправления 
неблагоприятных из-
менений.

Но самое главное, 
что примеры обраще-
ния возраста вспять 
существуют! И это 
не научная фантасти-
ка, не гипотезы, а наша 
повседневная жизнь. 
Если такой меха-
низм в принципе есть 
в организме, значит, 
можно попробовать 
овладеть этим секре-
том. Досконально все 
изучить и разработать 
подходы не только для 
замедления старения, 
но и для реального 
омоложения, уверены 
эксперты-оптимисты.

При этом и сами 
авторы научной ра-
боты, и их коллеги 
подчеркивают: пока 
нам открылась лишь 
верхушка айсберга. 
Понадобится еще не-
мало исследований, 
экспериментов и ис-
пытаний.

Таблетка от старости

ООО  «Международный  центр  здоровья»,

Как влияет на скорость старения лю-
дей психологический стресс, в данном 
исследовании ученые не рассматривали. 
Но врачи-психиатры уверены: длительные 
сильные переживания, тревожность, эмо-
циональное выгорание нас тоже старят. 
В то же время, исходя из новых данных, 
по аналогии можно предположить: лече-
ние тревожных расстройств, депрессии, 
возвращение спокойствия и хорошего 
настроения помогает обратить биологи-
ческий возраст вспять.

Правда, пока нет ответа на вопрос: по-
сле какой продолжительности стрессовой 
ситуации  - будь то физическая болезнь 
или психологические проблемы  - орга-
низм еще способен возвращать назад 
стрелки биологических часов? Ведь наши 
ресурсы не безграничны. Не исключено, 
что слишком долгий, хронический стресс 
может оказаться настолько мощным уда-
ром, что после него «прилив» старения 
уже не будет компенсирован «отливом». 
Однако в любом случае это не отменяет 
надежду, что в будущем ученые смогут 
найти способы омолаживать людей.

- Известно, что внешние условия могут 
влиять на то, как работают гены. Под 
воздействием стресса как одного из та-
ких факторов происходят определенные 
изменения, - рассказал «КП» руководи-
тель медико-генетического центра 
Genotek Валерий Ильинский. - Соот-
ветственно, после того как воздействие 
прекращается, возможны изменения в об-
ратную сторону. Самый простой пример - 
когда летом мы загораем, кожа темнеет. 
А зимой теряем этот загар, потому что 
воздействие солнца на кожу исчезло. 
Точно так же после прекращения стрес-
са может заканчиваться наша реакция 
на него.

Можно ли напрямую увязывать старение 
и стресс - ответ на этот вопрос все-таки 
неоднозначный. С одной стороны, есть 
наблюдательные исследования, которые 
показывают: у людей, которые постоянно 
находятся в стрессе, внешние проявления 
старения заметны сильнее. С другой сто-
роны, старение - очень сложный, много-
факторный процесс. Поэтому нельзя ска-
зать, что стресс - это ключевой фактор.
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В советском фильме «Сказка о потерянном времени» внезапно 
постаревшим школьникам удалось откатить свое биологическое время 
назад, переведя стрелки волшебных часов. В жизни не все так просто.

на сегодня моделей 
определения био-
логического возрас-
та - так называемые 
эпигенетические ча-

Анна ДОБРЮХА

Научная 
революция: 
исследователи 
впервые 
доказали, 
что возрастные 
изменения 
человека можно 

обратить вспять.

 � В ТЕМУ

Спокойствие, только спокойствие
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Евгений АРСЮХИН

Грозит ли планете
изменение климата и чем 
оно опасно на самом деле.

В профессиональных чатах, где обща-
ются агрономы, бьют тревогу: будущее
лето, говорят, будет «самым засушли-
вым на нашей памяти», «до плюс сорока 
в Подмосковье - не предел», «выжжет
все дотла»... Доказательства? Пове-
дение растений, которые словно го-
товятся к засухе. И даже не знаешь,
верить или нет. С одной стороны, у
агрономов - профессиональный опыт,
с другой - синоптики пока таких про-
гнозов не дают.

Самое время посмотреть на во-
прос глобально. То, что с сиюминут-
ной погодой творятся чудеса, видит
каждый, но значит ли это, что не-
обратимо меняется и весь климат? 
Говорим об этом с профессором кафе-

дры биологиче-
ской эволюции 
МГУ Андреем 
Журавлевым.
Андрей Юрье-
вич исследует 
прошлое Земли, 
а наша плане-
та и снежным 
шариком бы-
ла, и царством 
тропиков.

КОГДА ЛОМАЮТСЯ ЦИКЛЫ
- В советской литературе писали: «мы 

живем в ледниковом периоде». Теперь в
науке больше слышны голоса тех, кто
предостерегает: еще чуть-чуть потепле-
ет - и жить людям на планете станет
невозможно… Кому верить?

- Мы живем в межледниковье. То
есть в эпоху оттепели между похоло-
даниями. Теплеет последние 11,7 ты-
сячи лет.

Но потепление пока что слабень-
кое. Температура едва достиг-
ла той, что была в наших краях 
30 тысяч лет назад.

Важно, что будет дальше. Если
ледниковая эпоха неожиданно
прекратится, мы свалимся туда,
где уже были 55 миллионов лет
назад. Тогда было по-настоящему 
жарко. И по всем данным выхо-
дит, что углеродный цикл был се-
рьезно нарушен. Именно этого
все сейчас боятся.

- То есть углеродный цикл может 
сломаться без дымящих труб, ма-
шин и вообще без человека, ведь
его тогда не существовало?

- Давайте я расскажу, как это 
работает без человека. А потом - 
что нового в эту картину привно-
сим мы.

Когда углекислого газа в атмос-
фере много - тепло. Парниковый
эффект - об этом, наверное, зна-
ют все. Когда мало - наоборот,
прохладно. Куда же он девается?
Он уходит из атмосферы или, как 
говорят, связывается. Например,
много СО2 связано в угле и нефти.

Но чтобы связать углекислый

газ, нужны миллионы и даже десятки
миллионов лет. А чтобы выпустить
его наружу, достаточно тысяч и даже
сотен лет. Как только температура на
планете переваливает за некий крити-
ческий рубеж, процесс не остановить.

Связать и «захоронить» углекислый 
газ под силу только растениям и водо-
рослям (не все водоросли - растения,
кстати).

От автора: Все помнят по школьным
учебникам роскошные джунгли камен-
ноугольного периода (300 миллионов
лет назад). Гигантские папоротники,
хвощи, плауны. Но это тропическое
пиршество обернулось жестоким холо-
дом. Растения активно вбирали в себя
СО2  и захоранивали его в виде угля. Так 2
возникло 70% запасов каменного угля.
А тропические леса поджались огром-
ными ледниками.

ЕСТЬ ЛИ СПОСОБЫ
СПАСТИ ПЛАНЕТУ?

- Так работает природа. Но вот по-
явился человек, и потепление уско-
рилось…

- Я уже говорил, что страшно пере-
валить за критическую температуру.
С начала промышленной эры гло-
бальная температура поднялась на 
один градус. Согласно расчетам для 
катастрофы нужен рост на 4 градуса, 
то есть осталось еще три. Как быстро 
мы пробежим эту дистанцию, точно
никто не знает.

- Многие говорят, что России от гло-
бального потепления только лучше ста-
нет. Хоть погреемся.

- России придется, наверное, ху-
же всех. Разве что Европа пострада-
ет больше. Во-первых, значительная 
часть нашей территории располагает-

ся на вечной мерзлоте. Она 
растает. Повалятся дома, ис-
чезнут дороги.

Во-вторых, всерьез заго-
рится тайга. И выгорит вся. 
Природа устроена так: если 
лишнюю зелень никто не 
съедает, она горит. Отсту-
пление ледника несколько 
тысяч лет назад сопровожда-
лось вымиранием крупной
наземной фауны. У нас и в 
Северной Америке исчезли 
мамонты, в Южной Амери-
ке - гигантские броненосцы, 
в Австралии - гигантские 
сумчатые. А по всей планете - 
множество крупных травояд-
ных млекопитающих и птиц. 
И тут же в геологической ле-
тописи мы видим обильную
сажу. Едва пропали едоки, 
лишнее стало гореть.

В чем причина нынешних 

лесных пожаров? В туристах, кото-
рые то шашлыки жарят, то спички
бросают? Это мелочи. Главная при-
чина - в природе нет животных, кото-
рые могли бы переработать биомассу 
тайги. Разве что жуки-короеды, но от
их работы еще хуже: остаются сухие
стволы, которые весело горят.

И как быть? Крупных травоядных 
мы ниоткуда не возьмем, мамонта
не клонируем. Значит, надо хотя бы
следить за огнем. Чтобы не из Мо-
сквы летели команды, когда уже все
полыхает, а были на месте - всегда
готовые, отлично экипированные и 
обученные. Пожары с каждым годом
будут только хуже. Природа играет
против нас.

КАК ЗАСТАВИТЬ РАСТЕНИЯ 
ПОГЛОЩАТЬ СО2?

- Как спасти Землю?
- К сожалению, на сегодня в при-

роде не существует эффективного
естественного механизма поглоще-
ния СО2. Фитосфера (совокупность 
растений) в ее нынешнем состоянии
не собирается поглощать углекислый
газ, и заставить ее это делать пока не 
получается. Вообще у природы-то все
хорошо! Это у человека плохо.

- Мы начали нашу беседу с прогно-
зов, которые дают агрономы. Агрономы
предсказывают погоду, опираясь на
поведение растений. Но если расте-
ния могут предчувствовать, то могут
и влиять?

- Предчувствовать - могут, регули-
ровать - нет. Верю ли я в прогнозы
агрономов? Эти люди опираются на
опыт и ранее подмеченные законо-
мерности. Поэтому они могут до-
вольно точно угадывать. Но могут
и ошибаться. Чаще всего «народная
статистика» работает, но иногда - нет.
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Один из сценариев катастрофического изменения климата стал основой для фильма «Послезавтра». 
Нью-Йорку, по сюжету, грозит затопление и оледенение. 

Он так рассказывает о науке,
что нравится даже двоечникам!

 Слушайте «Теорему Лаговского» на Радио
«КП» по воскресеньям в 22.00 (мск)

Профессор МГУ Андрей ЖУРАВЛЕВ:Профессор МГУ Андрей ЖУРАВЛЕВ:

Если наступит глобальное потепление,
России и Европе придется хуже всех

FMFM..KPKP..RURU
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Еще недавно говорили: кораллы точно вымрут. Рифовые кораллы 
живут благодаря союзу с водорослями динофлагеллятами. 
Без водорослей кораллы не могут быстро строить свой скелет. 
Союз (симбиоз) очень чувствителен к температуре воды 
и разваливается, даже если она нагреется на 2 - 3 градуса. 
Но вот оказалось, что океан потеплел, а симбиоз устоял. 
В Карибском море обнаружили новое поколение кораллов. 
Они еще маленькие, но уже понятно, что 
как-то выкарабкались. Мы уже видели такое в прошлом. 
            В середине мелового периода 
           (100 миллионов лет назад) температура 
выросла, и кораллы стали исчезать, 
уступив нишу столбовидным двустворкам. 
Но потом неожиданно вернулись, 
научившись строить скелет из другого 
материала - менее растворимого 
кальцита (вместо привычного
 арагонита), и все им стало нипочем.

ЖДЕТ ЛИ НАС МАССОВОЕ 
ВЫМИРАНИЕ ВИДОВ 
ИЗ-ЗА ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА?

ВОПРОС - РЕБРОМ

- Более массового вымирания, чем то, что 
устроил человек, трудно себе вообразить, 
говорит Журавлев. - Я не думаю, что именно 
жара уничтожит биосферу, потому что растения 
и животные отлично приспосабливаются. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Естественно, с ним есть 
о чем поговорить - и о том, 
как проходили уникальные 
съемки «Вызова», и о мно-
гом другом.

«ЕДА НОРМАЛЬНАЯ, 
СОН ОТЛИЧНЫЙ»

- Многих, кто уже посмо-
трел «Вызов» или только со-
бирается, интересует, как на 
МКС с комфортом? И на-
сколько вкусна еда в тюбиках?

- С комфортом там своео-
бразно… А еды в тюбиках уже 
нет. Есть еда в консервах или 
сублимированная, которую 
нужно разбавлять водой, что-
бы она превратилась в полно-
ценную пищу. Плюс печенье, 
хлеб в брикетах… Нормальная 
еда. Не мишленовский ресто-
ран, но вполне себе.

Спать там отлично, потому 
что ничего не давит на тело, 
состояние расслабления до-
стигается мгновенно. Это на 
Земле ты никак не можешь 
принять правильную позу, 
ворочаешься: то подушка ле-
жит не так, то рука. На МКС 
этой проблемы не существует. 
У тебя даже нет подушки - ты 
просто зависаешь в спальном 
мешке, предварительно при-
вязав его веревочкой, чтобы 
он не улетел в другой отсек. 
Ну то есть я спал в отсеке, а 
космонавты в своих каютах - 
из них никуда не улетишь, а 
вот из отсека можно…

А вот с душем и туалетом 
все не так хорошо и удобно, 
как со сном и едой. Душ - 
это, по сути, обтирание ги-
гиеническими полотенцами. 
Вода есть, но она не льется, 
а в минимальных количе-
ствах наносится на волосы. 
Все это долго и муторно. А 
туалет… Туалет работает по 
принципу пылесоса.

- По сюжету героиню вы-
пускают в открытый космос. 
Эта ситуация реалистична? 
Вас с Юлей (Пересильд, ис-
полнительница главной роли в 
«Вызове. - Ред.) хотя бы теоре-
тически могли туда выпустить?

- В принципе это возмож-
но, причем именно так, как 
происходит в фильме. Тебя 
должен сопровождать кос-
монавт, перестегивать фалы, 
которыми ты пристегнут к 
станции, чтобы не улететь в 
открытый космос. Правда, 
нельзя залезть в скафандр 
в зеленом платье, как это 
происходит в фильме, надо 
сначала надеть специальную 
одежду.

- Говорят, люди на МКС не-
сколько отекают, потому что 
кровь в невесомости распре-

деляется по-другому, чем на 
Земле…

- Да, лицо опухает, пото-
му что кровь на Земле из-за 
гравитации стремится вниз, 
а когда гравитации нет, рас-
ходится по организму рав-
номерно. Мы боялись, что 
Юля будет плохо выглядеть, 
но получилось наоборот: это 
возымело омолаживающий 
эффект, кровь на лице рас-
пределилась ровно, так, что 
она стала на десять лет мо-
ложе. У нее морщинок и так 
немного, но те небольшие, 
что были, разгладились. Ну а 
как выглядел я, мне было на-
плевать - я же был не в кадре!

НЕВЕСОМОСТЬ 
В «МАРСИАНИНЕ» 
СОВСЕМ КАРТОННАЯ»

- Героиня «Вызова» делает в 
космосе операцию. Насколько 
это реалистичный эпизод?

- Конечно, во всем этом 
есть фантазийный элемент. 
Операций в космосе никто 
и никогда не проводил. Мы 
придумывали, какой она мог-
ла бы быть, вместе с врачами 
ЦУПа и торакальными хирур-
гами (они лечат заболевания 
органов грудной клетки. - 
Ред.). Я сказал: «Представьте: 
космонавт получил травму. 
Вы знаете, что у вас есть на 
станции, какое медицинское 
оборудование. Обсуждайте». 
В итоге диалоги врачей на 70 
процентов не придуманы, а 
просто записаны.

- Том Круз тоже планирует 
снимать кино в космосе. Он с 
вами не связывался?

- Нет, не свя-
зывался пока. Но 
он, скорее всего, 
и фильма еще не 
видел. Когда наш 
проект только начинал-
ся, было запланировано, что 
Круз летит на американский 
сегмент МКС одновременно 
с нами. Я думал, что это кру-
то: такой кинематографиче-

ский «Союз» - «Аполлон». 
Может, ему понадобится на-
ша помощь? И в кадре он бы 
нам не помешал, я бы пред-
ложил ему выступить в роли 
американского астронавта. 
Но в результате у него полет 
не состоялся. Есть версии 
почему, но делиться ими не 
буду.

- В одной из ключевых сцен 
«Вызова» звучит песня Анны 
Герман «Мы долгое эхо друг 
друга». Почему именно она? 
Кто ее выбрал?

- Выбрал ее я, по очень про-
стой причине. Когда мы бы-
ли на МКС, Юля постоянно 
ее напевала, мурлыкала себе 
под нос. Поэтому песня ста-
ла у меня ассоциироваться с 
орбитой. И, когда мы верну-
лись, я понял, что хочу, что-
бы под нее проходило про-
щание героини с космосом.

- А какая у вас любимая кар-
тина про космос?

- В детстве это 
была «Москва - 

Кассиопея»… 
Сейчас я по-
смотрел, на-
верное, уже 
все фильмы, 
снятые на эту 

тему. И считаю, 
что «Гравитация» 

(фильм 2013 года с 
Сандрой Буллок и Джорджем 
Клуни. - Ред.) - гениальная 
картина. Она задала очень 
высокую планку для всех 
кинематографистов, кото-

рые будут работать с темой 
космоса. Еще мне нравится 
«Интерстеллар», но это, ко-
нечно, больше научная фан-
тастика.

- А «Марсианин»? Говорят, 
это самый научно обоснован-
ный фильм про космонавтику.

- Не знаю, что-то мне со-
всем не зашел этот «Марси-
анин». Он технически был 
очень плохо сделан по не-
весомости - мне показалось, 
она совсем уж картонная 
там. Да и сюжет не вдохно-
вил. Мне больше нравятся 
«Аполлон-13» и, естествен-
но, «Космическая одиссея 
2001 года».

- Вы сейчас снимаете 
«Холопа-2», продолже-
ние фильма, ставшего в 
2020-м самым кассовым 
в истории. А еще у вас 
никак не выйдет фильм 
«Декабрь» о Есенине…

- Лично я очень надеюсь, 
что 1  декабря этого года 
мы сможем увидеть «Де-
кабрь» во всех кинотеатрах 
и Министерство культуры 
поддержит его выпуск. 
Фильм на 99% готов. А 
«Холопа-2» я уже начал 
снимать прошлым летом, 
снял весь «деревенский» 
блок. Актерский состав 
там практически тот же, что 
и в первом фильме, только 
Александры Бортич не бу-
дет - появится новая героиня в исполнении Аглаи 
Тарасовой. Над ней будет ставить свой эксперимент 
по перевоспитанию герой Милоша Биковича. А что, 
у Джеймса Бонда в каждом фильме новая девушка, и 
никто не говорит: а почему она поменялась? Почему 
тут новая? Раньше был один фильм, а сейчас - другой.

- А можете представить, хотя бы теоретиче-
ски, «Вызов-2»? Вот Константин Эрнст пошу-
тил, что его будут снимать на Луне…

- Почему же нельзя его себе представить? Я серьез-
но на этот счет еще не фантазировал. Но «Вызов-2» 
представить себе очень даже можно…

Ро
ск

ос
мо

с

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

В новом «Холопе» герой Милоша Биковича уже сам будет 
«перевоспитывать» богатеев с дурными манерами.

«Вызов» - первый в мире 
полнометражный 
художественный фильм, 
снятый в космосе. 
Вышел в прокат 20 апреля.
По сюжету во время выхода
 в открытый космос космонавт 
получает тяжелую травму грудной 
клетки. До возвращения на землю 
он может не дожить. И врачи 
принимают решение отправить 
на МКС хирурга, которую играет 
Юлия Пересильд. 

СПРАВКА «КП»
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О чем фильм

Ей предстоит непростая 
подготовка и к полету,
и к уникальной операции 
в условиях невесомости...

Режиссер «Вызова» Клим ШИПЕНКО:

Жаль, Том Круз не добрался до МКС - 
я бы дал ему роль астронавта!

 � ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

Бонд меняет подружек, а почему «Холопу» нельзя?

Подготовили Мария БАЧЕНИНА и Денис КОРСАКОВ.

Климу и Юлии 
завидуют 

киношники всего 
мира - такого опыта 

не было ни у Де Ниро, 
ни у Джоли, 

ни у Спилберга.
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В то время, как космические корабли бороздят 
просторы Вселенной, успей посчитать количество 

звездолётов каждого вида. Каких кораблей больше?

Найди элементы, которыми космонавты 
отличаются друг от друга.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

«Космические приключения»
Ёжик Ерошка полетел в космос на детской ракете, а потом 

неожиданно стал ещё и летать внутри ракеты. Прочитай с помощью 
шифра слово на мониторе, которое объясняет, почему это у нашего 

ёжика в теле вдруг такая приятная гибкость образовалась.
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Денис АКИНИН

Хоккейный ЦСКА 
второй год подряд 
стал лучшей командой 
Континентальной 
хоккейной лиги. 

На пресс-конференции в 
редакции «Комсомолки» пре-
зидент ЦСКА Игорь Есман-
тович, спортивный директор 
Денис Денисов и главный тре-
нер Сергей Федоров подвели 
итоги сезона.

ПОБЕДА В ГОД СТОЛЕТИЯ
- Сезон прошел отлично. 

Немножко подкачала «Звез-
да» (фарм-клуб ЦСКА), но 
общая оценка - отлично. 
Сергей Федоров справился 
с задачей, которая ему бы-
ла поставлена перед началом 
сезона. Еще раз большое спа-
сибо нашим болельщикам и 
председателю Наблюдатель-
ного совета ЦСКА Игорю 
Ивановичу Сечину, - сказал 
Игорь Есмантович.

Сам Федоров пусть и явно 
устал, но точно доволен про-
деланной работой. Частенько 
армейцы были близки к выле-
ту из Кубка, но от этого было 
только интереснее.

- 27 игр в плей-офф из 28 
возможных - сложновато. Но 
сезон был длинный и инте-
ресный. Считаю, что нам 
удалось правильно подвести 
команду к этим играм. Это 
огромная победа для всего 
ЦСКА в год столетия клуба. 
Каждая серия была близка 
к провалу, но ребята собра-
лись и сыграли все матчи на 
120 процентов, - подтвердил 
Федоров.

«МАТЧ» НАСТАВНИКОВ
Как итог чемпионского се-

зона - номинирование Сергея 
Федорова на звание «Лучшего 
тренера сезона». Побороться 
за награду придется с Зинэ-
тулой Билялетдиновым («Ак 
Барс») и Игорем Ларионовым 
(«Торпедо»).

- Хочу поздравить Зинэ-
тулу Хайдяровича и Игоря 
Николаевича. Это престиж-
ный приз, кто-то из нас его 
выиграет. Горжусь тем, что 
я нахожусь в такой группе 

мастеров. Это мои учителя. 
Мне посчастливилось на-
блюдать за ними в раннем 
возрасте, - рассказал журна-
листам Федоров.

Тут же Федорову припом-
нили слухи, которые «отправ-
ляли» его в НХЛ. Сергей Вик-
торович все опроверг:

- Могу ли я работать в НХЛ? 
Нет, нет и нет. Невозможно. 
Извините за банальный от-
вет. «Детройт» и «Коламбус»? 
И близко не было, никто не 
звонил. У меня еще на год 
контракт с ЦСКА. И планов 
покорять Северную Америку 
у меня нет.

О ПРЕМИАЛЬНЫХ
Не успели армейцы порадо-

ваться второму чемпионству 
подряд, как болельщики ста-

ли считать их премиальные за 
победу. По слухам, каждому 
чемпиону в среднем полага-
лось по 40 млн рублей. Толь-
ко президент ЦСКА о таких 
суммах слышит впервые.

- Сейчас у нас такое вре-
мя, что разного рода боты и 
вбросы определяют психоло-
гический уровень болельщи-
ков. Самое главное - огонь 
разжечь. Комментировать не 
стал бы это, цифра совер-
шенно неустойчива. Более 
того, даже не обсуждался 
вопрос с премиальными за 
Кубок Гагарина. Мое мне-
ние - что кто-то нам мстит 
за победу, - сказал Игорь 
Есмантович.

Премиальных пока нет, 
но что точно есть у верхуш-
ки ЦСКА - эмоциональное 
выгорание. Сергей Федоров 
признался, что поднимать 
над головой Кубок Стэнли 
и Кубок Гагарина - несрав-
нимые вещи:

- В Северной Америке я 
был игроком, а здесь - тренер. 

Когда я был игроком, были 
силы праздновать. Здесь - ты 
отключаешься после финаль-
ного свистка. Одинакового 
празднования нет.

ПРО СОСТАВ 
И ЛЕГИОНЕРОВ

ЦСКА оформил чемпион-
ский дубль, а главный тре-
нер питерского СКА Роман 
Ротенберг уже заговорил о 
скором «закрытии чемпи-
онского окна» московских 
армейцев. Видимо, наме-
кая, что пришла очередь 
СКА брать Кубок Гагарина. 

Игорь Есмантович с этим не 
согласен: 

- Ну сказал тренер СКА про 
«чемпионское окно». Он был 
на эмоциях. Мне нравится 
ответ: «Ну форточка же от-
крыта». Мы к этому спокой-
но относимся, с юмором.

Пока «чемпионское окно» 
не закрылось, а ЦСКА все 
еще является командой-
династией.

- Все идет со школы. У нас 
выстроена система. Воспи-
тывая игроков, воспитывает-
ся философия победителей. 
Работа не останавливается ни 
на одну секунду - это и есть 
система ЦСКА, - объяснил 
Денис Денисов.

При этом клуб уже готовит-
ся к предстоящему сезону. 
Игорь Есмантович сообщил, 
что костяк армейцев сохра-
нится, а иностранцы, ко-
торые не уехали из России, 
точно достойны остаться в 
ЦСКА:

- Вот это ситуация, связан-
ная с СВО, она влияет на на-
ших иностранцев, которые 
находятся здесь в стране. И 
те ребята, которые остаются 
здесь и продолжают играть, 
это боевые ребята. Они тер-
пят разные вещи, а некото-
рые из них даже помогают 
финансово тем нашим ре-
бятам, которые находятся в 
зоне проведения СВО. Это 
дорогого стоит, и об этом 
можно сейчас сказать.

Тренер - обладатель Кубка Гагарина Сергей ФЕДОРОВ:

Могу ли я работать в НХЛ? 
Нет, у меня контракт с ЦСКА!
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Сергей Федоров указал хоккеистам ЦСКА путь к победе.

Федотов и армия
Ответил Есмантович и на вопрос про вратаря Ивана Федотова, 

которого летом прошлого года внезапно забрали в армию.
- Несколько месяцев назад я встречался с Федотовым. У Ивана 

есть желание, а у нас есть возможности, чтобы он остался в России 
и несколько лет поиграл в ЦСКА. Такое направление вопроса есть, 
но хочу, чтобы в прессе подали информацию правильно. Сейчас 
он находится в армии и имеет контракт с американским клубом 
(«Филадельфия»), но мы пытаемся сделать так, чтобы он оказался 
в нашей команде, - добавил президент ЦСКА.

КСТАТИ

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS



16 Россия
www.kp.ru
12.05.2023

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Если в вас врезал ся пси-
хоаналитик, будет очень
сложно доказать, что в
ДТП виноват он, а не ваши
детские комплексы.

�  �  �
Когда два дальнобой-

щика приходят в кино-
театр, то один смотрит 
фильм, а второй спит.
Через час они меняются.

�  �  �
- Пишите: «Я, находясь в 

трезвом уме и здравой па-
мяти, хочу подарить свою
квартиру...»

- Простите, а это точно
«Тотальный диктант»?

�  �  �
Вопрос на кулинар-

ном форуме: «Какое 
вино больше подойдет 
для фуршета из тарта-
леток с черной икрой:
бургундское или анда-
лузское?»

Самым популярным и
наиболее распростра-
ненным ответом стало:
«Да чтобы вы подави-
лись!»

�  �  �
На столе у бухгалтера 

должно лежать столько бу-
мажек, сколько он может 
съесть за один раз.

�  �  �
Вот почему, если у 

тебя просрочен кредит 
за мобильник, то ты не 
можешь выехать из РФ,
а вот если ты подозре-
ваемый по делу о хище-
нии 15 миллиардов, то 
«счастливого пути, при-
вет супруге в Лондоне»?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Какую из своих избранниц 
Федор Достоевский почитал 
«больной эгоисткой»? 7. До-
рожная пробка. 9. Кубин-
ский барабан. 10. Что укра-
ли у героя чеховского рас-
сказа «В вагоне»? 11. Неуд 
из школьного дневника. 13.
Чем в боксе валят с ног? 15.
Итог работы генетиков. 16.
«Чем выше ..., тем больше 
уважение» (Губка Боб Ква-
дратные штаны). 17. Конь «в
малом диапазоне». 19. Ради 
чего Золушка стремилась по-
пасть во дворец? 20. Ска-
зочный герой с волшебной 
дудочкой. 22. Кто из голли-
вудских актрис стал самой 
настоящей принцессой? 23.
Синоним болтуна. 25. «Бо-
кал из аула». 26. Мужик по-
полам с конем. 27. Каждый
из десяти плодов, которые 
поглотил за три минуты Майт
Лепик из Эстонии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всту-
пление в былине. 2. Какая
птица в произведениях Кира
Булычева способна летать в 
космическом пространстве
с приличной скоростью? 4.
Трапеза в вечернее время. 
5. Вдохновляя на великие
дела, она мешает их со-
вершать. 6. Игра с сеткой
посредине. 8. Коварный
убийца. 9. «Худ ... коли пуст 
карман». 12. Томление от не-
чего делать. 13. Неуклюжая
повозка. 14. Кто из сказоч-
ных героев родился в печи?
17. Площадка, чтобы про-
сить милостыню. 18. «... бе-
рет за прошлые года, что не 
со всех деревьев сада поел 
запретного плода». 21. Чью 
ветвь голубь Ною принес?
23. Кто играет в крикет с 
королевским корги из мульт-
фильма «Миньоны»? 24. «В
наших джунглях закон один: 
если ... голоден, он ест!»
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Говорун. 4. Ужин. 5. Любовь. 6. Волейбол. 8. Ассасин. 
9. Талан. 12. Скука. 13. Колымага. 14. Колобок. 17. 
Паперть. 18. Досада. 21. Олива. 23. Боб. 24. Лев.
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 752 мм рт. ст.
(норма мая – 740)
Относительная влажность
воздуха – 28 % (норма – 50 %)
Ветер – северо-западный
2 м/с
Восход – 4:30 Закат – 20:22
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 13 мая
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